                         Верные.

 О тех, кто не предал Царственных Мучеников.

«…Нет ничего светлее души, которая удостоилась                                                                     потерпеть за Христа что-либо кажущееся для нас страшным и невыносимым. Как крещаемые – водою, так претерпевающие мученичество, омываются собственною кровью. И здесь Дух витает с великим обилием». (Свт. Иоанн Златоуст) 
СВЯТЫЕ ЦАРСТВЕННЫЕ СТРАСТОТЕРПЦЫ
Николай П Александрович ( 6/19 мая 1868- 17 июля 1918) -  сын Императора Александра Ш и Императрицы Марии Феодоровны. Государь Император Всероссийский с 1894 г. Святой страстотерпец и Царь-мученик.

Александра Феодоровна (25мая/7 июня 1872-17 июля 1918) -  дочь Великого герцога Гессен-Дармштадтского Людвига 1У и Великой герцогини Алисы, любимая внучка английской королевы Виктории. С 1894 г. русская Императрица, супруга Государя Императора Николая П Александровича. Святая страстотерпица Александра Новая.

Алексей Николаевич (30июля/12 августа 1904-17 июля 1918) - Наследник Цесаревич и Великий Князь, сын Государя Императора Николая П и Императрицы Александры Феодоровны. Святой страстотерпец Алексий.

Ольга Николаевна (3/16 ноября 1895- 17 июля1918) - Великая Княжна, старшая дочь Императора Николая П и Императрицы Александры Феодоровны.  Святая страстотерпица Ольга.

Татьяна Николаевна (29мая/11 июня 1897-17 июля 1918) - Великая Княжна, вторая дочь Императора Николая П и Императрицы Александры Феодоровны.. Святая страстотерпица Татиана.

Мария  Николаевна (14/27 июня 1899-17 июля 1918) - Великая Княжна, третья дочь Императора Николая П и Императрицы Александры Феодоровны., святая страстотерпица Мария.

Анастасия Николаевна (5/18 июня 1901 -17 июля 1918) - Великая Княжна, младшая дочь Императора Николая П и Императрицы Александры Феодоровны, святая страстотерпица Анастасия.

Непереносимо тяжело углубляться в историю  последних месяцев жизни Царской Семьи. Вокруг Государя – трусость, измена, ложь. Тех, кто предал – много. Тех, кто мучил, издевался и убивал -  много. И потому так хотелось узнать о других, немногих, кто  остался верен до конца. Утешиться  тем, что Семья не осталась в полном одиночестве, что рядом были люди, которые скрасили и разделили с Ними страдания последних 17-ти месяцев жизни.

Путь самоотречения  каждый из них не только завершил, но и начинал  с  личной жертвы: доктор Боткин оставил своих детей круглыми сиротами, ему некому, кроме Бога, поручить их;  воспитатель Цесаревича Жильяр и учитель Гиббс, швейцарский и английский подданные, вместо возвращения на родину едут в такую страшную для иностранцев Сибирь; молодая графиня Гендрикова, оставив за воротами Александровского дворца богатство, родных, шанс на спасение, счастлива, что успела стать  арестованной. У них у всех нашлись бы причины покинуть Семью, и, конечно,  Царственные Узники поняли бы их и благословили. Но в том-то и дело, что эти Люди не раздумывали – высший долг вел их и был сильнее родственных связей, ностальгии или любых других по-человечески извинительных обстоятельств. Ради Святой Семьи они  не только  предпочли   заключение – свободе и смерть – жизни, каждый из них стремился принять на свои плечи  краешек Их Креста.

За близость к Августейшей Семье большевиками были убиты: фрейлина графиня Анастасия Васильевна Гендрикова, гоф-лектриса Екатерина Адольфовна Шнейдер, генерал-адъютант Илья Леонидович Татищев, гофмаршал князь Василий Александрович Долгоруков, доктор Евгений Сергеевич Боткин, комнатная девушка Анна Степановна Демидова, дядька Наследника Клементий  Григорьевич Нагорный, камердинер Иван Дмитриевич Седнев, камердинер Алексей Егорович Трупп, повар Иван Михайлович Харитонов, и, вероятно, много других, о которых мы еще не знаем.

Оставшихся в живых  после событий 1918 года -  баронессу Софию Карловну Буксгевден, преподавателей Пьера  Жильяра и Чарльза Гиббса, камердинеров Алексея Андреевича Волкова и  Терентия Ивановича Чемодурова; учительницу Клавдию Михайловну Битнер и полковника Евгения Степановича Кобылинского - Господь сохранил, чтобы они свидетельствовали, как сильны христианской верой и любовью к своей стране были Царственные Мученики, и как “положили душу свою за други своя” не покинувшие Их приближенные.

                                                                    ***

Из письма Государыни-Императрицы Александры Феодоровны,  Святой Царицы Александры:  «Вспомните тех, других.  О Боже, как за них страдаем, что они переживают, невинные... Венец им будет от Господа. Перед ними хочется на коленях стоять, что за нас страдают, а мы помочь не можем, даже словом. Это тяжелее всего».

Вспомним…

                                                                        ***

«Моя любовь к Ним и преданность безграничны»

                                                                                                                                                   Е.С.Боткин

Есть одно лишь спасенье от жизни,
Есть один от несчастий исход:
Возвращенье к далекой отчизне,
Где светил совершается ход… 

Только там нас покинут мученья,
Все страданья исчезнут как дым!
Оттого и живет в нас стремленье
К небесам, к небесам голубым. (В.Броницкая. Из стихотворения, переписанного Государыней Императрицей в заточении).

Евгений Сергеевич Боткин (1865-1918) – лейб-медик и семейный врач Императора Николая II, приват-доцент ВМА, святой мученик Евгений, прославлен в лике святых РПЗЦ в 1981 году.

«Он был безусловно преданный Их Величествам слуга» (Генерал Мосолов).

Основатель славной династии Боткиных – Петр Кононович Боткин, - крестьянин Псковской губернии. Человек умный и предприимчивый, он приехал в Москву в начале Х1Х века и завел свое дело – чаеторговую фирму. Вышел в купцы 1 гильдии, построил дом, дважды был женат. От  двух браков имел 25 детей. Род Боткиных дал стране ученых, художников, купцов. Каждый врач знал  классические «Клинические лекции» профессора ВМА Сергея Петровича Боткина, лейб-медика  Императоров Александра П и Александра Ш. Как и отец, он был женат дважды, правда, детей имел вполовину меньше –12.

Его четвертый ребенок - Евгений  - родился 27 мая 1865 года в Царском Селе. Мать, Анастасия Александровна, рано умерла, но успела дать сыну домашнее воспитание. В 1878 году он поступил сразу в 5 класс гимназии. Затем Евгений Сергеевич стал студентом физико-математического факультета университета, но через год перешел в Военно-Медицинскую Академию. В 1889 году с отличием ее закончил.

Профессиональную деятельность он начал в 21 год. Работать стал не в лучших клиниках (на что имел полное право), а в Мариинской больнице для бедных. После стажировок в Германии и недолгой работы при Придворной певческой капелле  защитил диссертацию и стал приват-доцентом ВМА. 

Студентам Евгений Сергеевич  прежде всего старался передать свою убежденность в том, что «радостное и приветливое настроение – драгоценное и сильное лекарство», которое зачастую помогает гораздо лучше, чем микстуры и порошки. «Только сердце для этого нужно, только искреннее сердечное участие к больному человеку. Так не скупитесь же, приучайтесь широкой рукой давать его тому, кому оно нужно…».

Огромное, милосердное сердце самого Евгения Сергеевича предопределило его  жизнь и подвиг.

Беспредельно добрый, обладавший типично «чеховской» внешностью, с  которой невольно связываешь некую мягкотелость и рефлексию, он был человеком  незаурядной храбрости. Из дневника доктора Боткина периода Русско-японской войны 1904-1905 гг.: «За себя я не боялся: никогда еще я не ощущал в такой мере силу своей веры. Я был совершенно убежден, что как ни велик риск, которому я подвергался, я не буду убит, если Бог того не пожелает, - а если пожелает, - на то Его святая воля. Я не дразнил судьбу, не стоял у орудий, чтобы не мешать стреляющим, но я сознавал, что я нужен, и это сознание делало мое положение приятным». Дома у Евгения Сергеевича оставалась жена с тремя маленькими детьми.

Страницы фронтового дневника отражают события, в которых он – непосредственный участник, и  передают тяжко гнетущее его предвидение того, как гибельно аукнется для России поражение русской армии. « Лаоян, 16 мая 1904 года. ., воскресенье ...Удручаюсь все более и более ходом нашей войны, и не пото​му только, что мы столько проигрываем и столько теряем, но ед​ва ли не больше потому, что целая масса наших бед есть только результат отсутствия у людей духовности, чувства долга…мелкие расчеты становятся выше понятий об Отчизне, выше Бога» ;  Чита, 1 марта 1905 года: «…Прочел о падении Мукдена и об ужасном отступлении нашем к Тельпину. Отчаяние и безнадежность охватывают душу…Что-то будет у нас в России. Бедная, бедная Родина». 

         2 февраля 1904 года Постановлением Главного Управления Российского Красного Креста доктор Боткин  был назначен главноуполномоченным по медицинской части при действующих армиях.

 «За отличия, оказанные в делах против японцев» его наградили офицерскими боевыми орденами святого Владимира 1У и Ш степени с мечами. 6 мая 1905 года Евгения Сергеевича пожаловали в почетные лейб-медики. На фронте он оставался до конца сентября.

Мужественным, твердым и добрым знали доктора боевые соратники и сослуживцы. Таковым же узнают и большевики. И тоже наградят - пулей в мрачном ипатьевском подвале.

Судьбоносным для Евгения Сергеевича стало назначе​ние в апреле 1908 года лейб-медиком Царской семьи. 

Императрица  Александра Феодоровна выразила желание, чтобы  доктор Боткин,  «тот, который был на войне», стал Их семейным врачом. Вырубова: «Помню, как я была рада, когда Она, наконец, позвала доктора. Выбор ее остановился на Е.С. Боткине, враче Георгиевской общины, которого она знала с Японской вой​ны, - о знаменитости она и слышать не хотела. Императри​ца приказала мне позвать его к себе и передать Ее волю. Док​тор Боткин был очень скромный врач и не без смущения выслушал мои слова. Он начал с того, что положил Госуда​рыню на 3 месяца в постель, а потом совсем запретил ходить, так что Ее возили в кресле по саду. Доктор говорил, что Она надорвала сердце, скрывая свое плохое самочувствие».

Осенью 1908 года доктор с семьей обосновался в Царском Селе. Каждое утро, в начале десятого, он приходил во дворец. Т.Е.Мельник-Боткина: «Государыня и Великие Княжны  всегда расспрашивали  о нашей семье, так что в конце концов Они знали весь наш образ жизни и привычки… знали нас по именам, постоянно посылали поклоны, иногда персик или яблоко, иногда цветок или просто конфетку, если же кто-нибудь из нас захварывал, - со мной это случалось часто, - то непременно каждый день даже Ее Величество, справлялась о здоровье, присылала святую воду или просфоры, а когда меня остригли после брюшного тифа, Татьяна Николаевна собственноручно связала голубую шапочку… Великие  Княжны  знали <нас> в лицо, и всегда, увидав кого-нибудь из нас на улице, на следующий день говорили моему отцу:

— А мы Вашу дочь видели или Вашего сына». Великие Княжны придумали игру – Они разыскивали доктора во дворце по  запаху крепких  парижских  духов, которыми всегда благоухал Евгений Сергеевич.

Генерал Мосолов: «Боткин был известен своей сдержанностью. Никому из свиты никогда не удалось узнать от него, чем больна Государыня и какому  лечению следуют Царица и Наследник».

Цесаревич был самым обожаемым и самым тяжелым его пациентом. Из Спалы, когда врачи признались в своем бессилии помочь Ребенку, доктор писал родным:  «Спала. 9.Х.1912. ...Сегодня особенно часто вспоминаю Вас и ясно представляю, что должны Вы были почувствовать, увидав в газетах мое имя под бюллетенем о состоянии здоровья нашего ненаглядного Алексея Николаевича... Я не в силах передать Вам, что я переживаю... Я ничего не в состоянии делать, кроме как хо​дить около Него... Ни о чем не в состоянии думать, кроме как о Нем, о его Родителях... Молитесь, мои детки, ...молитесь ежедневно, горячо за нашего драгоценного Наследника...»

Молились Татьяна и Глеб Боткины, молилась Россия. И чудо свершилось - Господь показал, какую силу имеет соборная молитва народа:

«Спала. 14X1912. ...Ему лучше, нашему бесценному больному. Бог услышал горячие молитвы, столькими к Нему возносимые, слава Тебе Господи. Но что это были за дни... Как годы легли они на душу... И сейчас она еще не может вполне расправиться, - так долго бедному Наследнику еще нужно будет поправляться и столько еще случайностей может быть на пути...;

Спала. 19X1912. ...Нашему драгоценному больному, слава Богу, значительно лучше... Но писать я все-таки еще не успеваю: целый день около Него. По ночам тоже еще дежурим...;

Спала. 22X1912. ...Нашему драгоценному Наследнику, несомненно, значительно лучше, но Он еще требует большого ухода, и я целый день около Него, за очень малыми исключения​ми (трапезы и т. п.), и каждую ночь дежурил - ту или другую по​ловину. Теперь мне будут давать через две ночи в третью отдых. Сегодня дежурил первую половину, иззяб как всегда, и совер​шенно не в силах был писать, а, благо, наш золотой больной спал, сам уселся в кресло и вздремнул».

Из письма Государя Императрице Марии Федоровне от 20 октября 1912 года:
 «…Дни от 5-го до 10-го октября были самые тяжелые. Несчастный маленький страдал ужасно…боли схватывали его спазмами и повторялись почти каждые четверть часа. От высокой температуры он бредил и днем и ночью…Спать почти не мог, плакать тоже, только стонал и говорил: «Господи, помилуй»… Должен предупредить тебя со слов докторов, что выздоровление Алексея будет медленное, он все еще ощущает боль в левом колене, которое до сих пор не может разогнуть и лежит с подушками под этой ногой. Но это их не беспокоит. Главное, чтобы внутреннее рассасывание продолжалось, а для этого нужен покой. Цвет лица у него теперь хороший, а раньше был совсем как воск, и руки и ноги также. Похудел он страшно, но зато и начали его питать доктора!..»

Все, что касалось Августейшей Семьи,  горячо трогало доктора. А идеальность  отношений  восхищала, тем более, что его собственная семейная жизнь была трагична: умер полугодовалый первенец, ушла из семьи жена, оставив на руках Евгения Сергеевича четверых детей. Сын Дмитрий, хорунжий лейб-гвардии Казачьего полка, погиб в первый год Мировой войны. 

Государя доктор обожал институтски-восторженно:

«6.IX.1908… Как Он тронул меня третьего дня, …я пришел в самом тревожном состоянии, вследствие отсутствия известий о Вас, и потираю холодные руки, которые только что вымыл. Госу​дарь подходит ко мне и так ласково говорит: «Что это у Вас, Е. С., зазябший какой вид?» - и обеими руками берет мои холодные. Ну, разве не трогательно это чутье и эта милая, должен сказать, ласка?..»;

«Фридберг. 15(28).1Х.191О. …это такая доброта, такая бесконечная добро​та - наш Царь, что я и сказать не могу... Ну, например, наши утренние прогулки: мне положительно кажется, что Он предпочитал бы делать их с Дрентельном, что я гораздо менее интересен, чем Дрентельн, иногда, может быть, даже мешаю. Но Государь знает, как я наслаждаюсь и дорожу ими, и всегда берет меня с собой. А если я  несвободен, то Он непременно выразит мне сочувствие, удивительно сердечно и просто... Господи! Да разве я мог рассчитывать на та​кое счастье, чтобы каждое утро гулять с Государем? Да, я каждую прогулку считаю за особый праздник...

... Все это я пишу, конечно, только для Вас, для семьи, по​тому что меня бы не поняли или приняли за хвастовство. Так и Вы не рассказывайте, а я от умиления это выболтал, от полно​ты души...» (Из писем доктора Боткина). 

Царских Детей доктор избрал примером  для воспитания своих собственных и  часто рассказывал о Них: 

 «Мой отец всегда говорил нам, что любит Их Высочества не меньше нас, своих детей. Рассказывал, как Они трогательно дружны между собой, как Анастасия Николаевна любит Ольгу Николаевну, всюду ходит за ней и с уважением и нежностью целует у нее руки; как они просты в своей одежде и в образе жизни, так что Алексей Николаевич донашивал старые ночные рубашки своих сестер: «Я удивляюсь Их трудоспособности. Уже не говоря про Его Величество, который поражает тем количеством докладов, которые он может принять и запомнить. Но даже Великая Княжна Татьяна Никола​евна. Она встает в 7 часов утра, чтобы взять урок, потом Они едут на перевязки, потом завтрак, опять уроки, объезд  лазаретов, а как наступит вечер, они сразу берутся за рукоделие или за чтение…» (Т.Е.Мельник-Боткина).

В 1911 году Татьяну и Глеба Боткиных привезли в Крым, на яхту  «Штандарт», к заболевшему отцу. С трепетом они  поднялись на сверкавший на южном солнце "Штандарт». В маленькой, уютной  каютке отца «только что мы успели поздороваться, как за дверьми послышались шаги, голоса, смех, затем стук в дверь, и появились все четыре Великие Княжны. …Старшие были в белых юбках и бледно-голубых вышитых блуз​ках, а младшие - в красных с серыми горошинками юбках и бе​лых блузках...

Великие Княжны страшно мило с нами поздоровались, задали несколько вопросов о нашем путешествии, на которые мы еле-еле от смущения отвечали, а затем собрались уходить. Мой отец попросил Татьяну Николаевну спросить у Ее Величества, разрешит ли Она нам приехать и завтра.

Через несколько минут Татьяна Николаевна вернулась:

— Мама сказала, что Таня и Глеб, пока Вы больны, могут приезжать каждый день.

Можно себе представить нашу радость и то нетерпение, с которым мы каждый день ждали двух часов, т. е. отхода катера с Графской пристани на «Штандарт».(Т.Е.Мельник-Боткина).

Из письма доктора Боткина старшим братьям: «Штандарт». Севастополь. Сентябрь 1911 г.

…Я испросил для них <детей> Высочай​шее разрешение навестить меня в моей каюте, и им было разре​шено бывать у меня каждый день.

..Мне гораздо лучше, и я должен благодарить Бога за свою болезнь: она не только доставила мне радость при​нять наших дорогих маленьких…но дала им необычайное счастье быть обласканными всеми Велики​ми Княжнами, Наследником Цесаревичем и даже  Их Величест​вами. Я также истинно счастлив не только этим, но и безгра​ничной добротой Их Величеств. Чтоб успокоить меня, Императ​рица каждый день приходит ко мне, а вчера был и сам Государь. Я не в силах передать Вам, до какой степени я был тронут и счастлив. Своей добротой Они сделали меня ра​бом Своим до конца дней моих...».

Из дневника доктора: «Штандарт». 14.VII.1911… Они <Великие Княжны> по-прежнему очаровательны, хотя все очень выросли, и отношение их ко всем стало более взрослым, я бы сказал, еще бо​лее сердечным, потому что более глубоким. Я никогда не забуду их тонкое, совсем непоказное, но такое чуткое отношение к мое​му горю, когда я был так встревожен Танюшкиным тифом... Алексей Николаевич тоже растет, а с ним и его очарование. О Родителях я не говорю: моя любовь к Ним и преданность безграничны».

Через 6 лет чувства доктора не изменились настолько, что с момента ареста Семьи он уже больше не разлучался с Ними до Их и своего смертного часа.

Впрочем, Семья отвечала ему такой же любовью. 

Из письма к детям: «26.111.1914. (По дороге в Севастополь.)... Сегодня после завтрака я носил Алексею Николаевичу показывать свою замечательную пепельницу... Он был очень доволен и очень хвалил, но, т. к. я застал его, когда Жильяр ему что-то интересное рассказывал, я…по​спешил уходить. Когда я в дверях раскланивался, этот ненагляд​ный мальчик, улыбаясь мне, сказал: «Аu revoir Monsieur, Je Vous aime de tout mon petit coeur» (До свидания, я люблю вас всем своим маленьким сердцем). Это ли не очаро​вание?..».

Цесаревичу очень нравилось, как Глеб рисует животных. Он переписал на листе бумаги любимые стихи, подписал «Алексей» и отдал Евгению Сергеевичу, с тем, чтобы Глеб нарисовал к ним иллюстрации. Но тут же забрал обратно и зачеркнул свою подпись. «Зачем Вы это сделали? - спросил доктор. – Я не могу послать этот листок Глебу со своей подписью, - серьезно ответил Алексей Николаевич. – Это будет приказ, которому Глебу придется подчиниться. Я же обращаюсь к нему с просьбой, и если он не захочет, может ее не выполнять». Это ли не очаро​вание? - повторим и мы, вслед за доктором Боткиным.

Евгений Сергеевич полностью разделял слова, сказанные как-то полковником Кобылинским: «Когда имеешь постоянное общение с этой Семьей, тогда понимаешь, как пошло и подло обливали <Ее>грязью. Можно себе представить, что Они переживали и чувствовали, когда читали в Царском  милые русские газеты». 

Татьяна Евгеньевна вспоминала, что перед революцией чуть ли не каждый уважающий себя человек (она имеет в виду людей своего круга) считал «своим долгом» как-то задеть если не  Государыню, то Государя. Общество с энтузиазмом  приняло думскую речь Милюкова, заявившего, что у него имеются неопровержимые доказательства тайных сношений Государыни, Царского правительства и Двора с Германией. В эмиграции он признался, что клеветал «ради революционной тактики». Но чего другого ждать от Милюкова, Гучкова и К.

 Другое дело – монархисты.  Евгений Сергеевич возмущался и поражался,  что «люди, говорящие об обожании Его Величества, могут так легко верить всем распространяемым сплетням, могут сами их распростра​нять». 

«И этот смрад идет не из народных кварталов, а из салонов. Какой стыд! Какое ничтожество! Можно ли быть до такой степе​ни лишенным совести, патриотизма и веры!» (Из разговора Государя с М. Палеологом)

Высшие круги поняли слишком поздно,  какую неоценимую услугу оказали революционерам. 

«Мы сами во всем виноваты, - каялась некая дама. - Если бы мы имели достаточно уважения к Царской  Семье, чтобы удерживать свои языки от сплетен, то революционерам было бы  гораздо труднее подготовить свое страшное дело». 

Окончательное отрезвление произойдет после октября 1917 г. И будет обескураживающим: «Насладившись в полной   мере   великолепным  зрелищем революции, наша  интеллигенция   приготовилась   надеть   свои подбитые  мехом  шубы  и  возвратиться  обратно  в  свои уютные хоромы, но шубы оказались украденными, а хоромы были сожжены» (В.В.Розанов).

Либеральные  блуждания самого доктора прошли, как детская болезнь, - быстро и без рецидивов: «…Сегодня утром опять говорила с Боткиным. Это ему на пользу, помогает мыслям его выбраться на правый путь, так как он не вполне как должно понимал все. Приходится быть лекарством для смущенных умов, подвергшихся влиянию городских микробов…»(Из письма Государыни в Ставку от 4 сентября 1915 г.)

Во время  1 Мировой войны Евгений Сергеевич по приказу Государя оставался в Царском. Только дважды  он побывал в Ставке, но «жизнь в Могилеве, протекавшую в непосредственной близости к Государю Императору, вспоминал всегда, как самую счатливую. Особенно были дороги для отца вечера, когда Государь приходил отдохнуть и сыграть в домино или кости с лицами своей свиты: Воейковым, Ниловым, Мосоловым, флигель-адъю​тантом князем Игорем Константиновичем, моим отцом и другими. …Приносили самовар, и Его Величество лично разливал чай. За столом велись разнообразные разго​воры; очень часто Его Величество рассказывал что-нибудь, и мой отец всегда любовался содержательностью и ясной простотой Его рассказов». (Т.Е.Мельник-Боткина).

Евгений Сергеевич включился в организацию госпиталей и лазаретов. Из дневника хирурга  Царскосельского госпиталя, княжны В. И. Гедройц, от 20 августа 1914 года:

«...Коллегия постановила для нужд военного времени занять хирургическое отделение госпиталя. ...Открыть его предполагалось в сентябре, и за такое короткое время если и удалось выполнить это задание, то только благодаря тому состоянию внутреннего подъема, который охватил, казалось, все слои населения. Какие-то незнакомые купцы с жирными животами привозили мед для раненых, жертвовали муку, папиросы, конфеты, белье; раненых еще не было, но пожертвования сыпались точно из рога изобилия.

Более 30 дачевладельцев предложили свои особняки и полное оборудование для лазарета. Другие жертвовали деньгами, и в короткое время, при энергии Евгения Сергеевича Боткина, Сергея Николаевича Вильчковского и моей скромной помощи 30 лазаретов в Царском Селе были готовы к принятию раненых...С первых же дней началась подготовка санитарных поездов имени Императрицы и Великих Княжон, которые должны были привозить раненых прямым маршрутом в Царское с позиций. Поезда эти были обставлены просто, но снабжены всем необходимым; и благодаря быстрой и целесообразной доставке раненых спасли жизнь не одному из этих страдальцев».

Из письма Государыни в Ставку:  «15 декабря 1914 г….Боткин получил извещение из полка, что его сын <Дмитрий>  был убит, так как не хотел сдаться в плен – немецкий офицер, пленный, сообщил это. Бедняга совершенно подавлен». Глеб Боткин писал, что  отец, после гибели сына, «становится все более и более ортодоксальным в своих религиозных взглядах и развил в себе явное отвращение к «плоти». 

Но светлые минуты случались и в войну:  из письма Государыни от 26 октября 1916: «Свадьба в нашем лазарете была очень мило отпразднована, красивая пара, - я была «посаженой матерью», а Боткин «посаженым отцом». Вечер уютно проведу в лазарете…»

В кровавые дни «бескровной революции» Евгений Сергеевич оставался в числе тех, кто осознавал глубину пропасти, в которую ринулась Россия за призраком  «свободы». Ликовали  ухватившие власть ничтожества и интриганы. Куда уж дальше – Великий Князь Кирилл Владимирович нацепил красный бант.

Мысли некоего «А» об отречении Императора, которые он приводит в письме к сыну из Александровско​го Дворца от 16 апреля 1917, – это и его мысли:

« ..Мне хочется переве​сти Вам несколько удивительных строк, подписанных «А.», из № 77 Journal des Debats от 18 марта с. г.«… Как ни больно ему было расстаться с властью, которой он считал себя как бы священным носителем и которую он проявлял по ве​лениям своей совести, чтобы передать ее неподточенной своему преемнику, он должен был признать себя человеком другого века. Если у него сохранились еще иллюзии относительно чувств тех элементов, которые считались до сих пор столпами империи и самодержавия, он должен был потерять их в течение последних дней... Манифест, которым он слагает с себя верховную власть, являет собой благородство и высоту мысли, достойные восторга (admirable). Он не содержит ни тени горечи, ни упреков, ни сожа​ления. Он проявляет полное самопожертвование. Он желает Рос​сии в самых горячих выражениях осуществления ее главных на​значений. Тем способом, которым он сходит с трона, Николай II оказывает своей стране последнюю услугу— самую большую, которую он мог оказать в настоящих критических обстоятельст​вах. Очень жаль, что Государь, одаренный такой благородной ду​шой, поставил себя в невозможность продолжать править...»

Эти золотые слова сказаны в республиканской газете свобод​ной страны. Если бы наши газеты так писали…»

Доктор дни и ночи проводил во дворце, с Августейшими Детьми. Его дочь Татьяна в это же время болела ревматизмом. Она  лежала в доме старого друга семьи, - Устиньи Александровны Тевяшовой, плохо представляла,  насколько далеко зашли революционные события, и потому была крайне поражена, когда 2 марта пришли арестовывать ее высокопоставленного отца.

Придворная карета, украшенная орлами, в которой Евгений Сергеевич заехал ее навестить, роскошный кучер в треуголке,  сверкающая упряжь привлекли внимание солдат с красными бантами. Они подошли ближе и  с триумфом обнаружили пальто на красной генеральской подкладке. Бесспорная улика  позволяла не откладывать революционный суд в долгий ящик. Всей толпой ввалились в дом и объявили хозяйке, что сейчас арестуют генерала Боткина, так как, им «велено всех генералов арестовывать».

«Мне тоже все равно, кого Вы должны арестовывать, а я ду​маю, что, разговаривая со мной, вдовой генерал-адъютанта, вы, во-первых, должны снять шапку, а, во-вторых, можете отсюда убираться, - величественно ответила Устинья Александровна. Повнимательнее глянув на низенькую пожилую даму, товарищи почему-то мгновенно утратили боевой пыл, покорно сняли шапки и удалились.

Арестантом доктор все-таки стал. Но добровольно и вместе с Государыней. Помимо исполнения профессиональных обязанностей, он с удовольствием занимался с Наследником русским чтением. Оба увлекались лирикой  Лермонтова. Под руководством доктора Алексей Николаевич  учил стихи наизусть и  писал переложения и сочинения.  

Татьяне Евгеньевне дважды позволили встретиться с отцом. Заключенные быстро разобрались в настроениях охранников, поэтому доктор для свиданий с дочерью выбирал дежурства запасного 4-го Стрелкового Импера​торской Фамилии полка. Они встречались у ворот парка и шли в караульное поме​щение. А уходила Татьяна Евгеньвна до смены караула и появления 1-го или 2-го полка.

12/25 апреля Евгений Сергеевич атаковал Керенского. Пока тот, как обычный визитер, ожидал аудиенции у Их Величеств, доктор заявил, что все члены Царской Семьи  по состоянию здоровья нуждаются  в отдыхе в лучшем климате. Керенский слушал вежливо, Евгению Сергеевичу не возражал, наоборот, дал понять, что вскоре устроит Их отъезд в Крым. Доверчивый Евгений Сергеевич, привыкший  иметь дело с людьми, отвечающими за свои слова, остался очень доволен результатом переговоров. Керенский (повторимся) был вежлив и сдержан, но, по обыкновению, лгал. Через три месяца доктор Боткин уехал с Царской Семьей в другие края.

Из Тобольска, убедившись, что Царскую Семью заперли в Доме свободы, доктор Боткин снова обратился к Керенскому. 15 сентября 1917 го​да из Петрограда пришел ответ:

«Евгений Сергеевич.

По поручению министра-председателя сооб​щаю Вам, что изложенная в письме Вашем от 26 августа просьба о разрешении бывшему царю и его семье прогулок за городом и посещении цер​ковных служб, министром-председателем удов​летворена.

Начальник канцелярии министра-председателя В. Сомов»

Доктор предъявил письмо Панкратову. После долгих раздумий тот изложил свое мнение в донесе​нии  на имя Керенского от 30 сентября: «В присланной мне бумаге... предлагается разрешать бывшему царю и его семье загородные прогулки и посещение церкви. Последнее уже делается. Что же касается прогу​лок, то в настоящее тревожное время... я от​казал... Но как толь​ко все успокоится и представится возможность устроить загородную прогулку безопасно, - я это сделаю. Бумага,  присланная В.Сомовым,  не подписана Вами, Александр Федорович. Я просил бы прислать мне таковую с Вашей подписью». 

Панкратов на собственном опыте знал, что значит сидеть взаперти. Не зря так подробно и с психологическими подробностями описал посеще​ние Царской Семьей Благовещенской церкви. Им всего лишь нужно было перейти улицу, но «по выражениям лиц, по движениям можно было пред​полагать, что они переживали какое-то особен​ное состояние. Анастасия даже упала, идя по саду и озираясь по сторонам. Ее сестры рассме​ялись, даже самому Николаю доставила удоволь​ствие эта неловкость дочери…На самом же деле этот сад находился как раз против их балкона, откуда они могли наблюдать его каж​дый день. Но, - тонко заметил Панкратов, - одно дело видеть предмет издали и как бы из-за решетки, а другое - почти на сво​боде. Всякое   дерево,   всякая   веточка,   кустик, скамеечка преобретают свою прелесть…».

Скоро Семье и приближенным откажут и в этом маленьком путешествии.

14 сентября в Тобольск приехали Татьяна и Глеб Боткины.

В доме Корнилова в распоряжении доктора имелись две комнаты. В большей, с окнами на Дом свободы, поселилась Татьяна Евгеньевна, в проходной – Евгений Сергеевич и Глеб. Государыня и Ве​ликая Княжна Ольга Николаевна прислали Татьяне Евгеньевне желтый штофный диванчик с двумя вышитыми подушками и стул к пись​менному столу.

В Дом свободы Татьяну и Глеба не допустили даже на праздничную елку в Рождество. Августейшим Детям,  просившим за них и баронессу Буксгевден, комиссар Панкратов ответил, что если Им доставить такое удовольствие, то потом  Они будут еще больше скучать. «Эта своеобразная забота об Их Высочествах лишила нас гро​мадного наслаждения, которое мы могли иметь с полным пра​вом, т. к. всей прислуге, до последней поломойки, разрешено бы​ло получать подарки из рук Их Высочеств» (Т.Е.Мельник-Боткина). 

К Цесаревичу не допустили городских детей, которые очень хотели спеть Ему рождественские колядки: « Это было, очевидно, сделано просто из желания показать свою власть и лишить нас всех лишнего развлечения» (Т.Е.Мельник-Боткина).

На празднике разрешили присутствовать только Коле Деревенко.  

Дети смирились. Младшие веселились, а старшие, говорила позже баронессе Буксгевден Ольга Николаевна, старались казаться веселыми ради Родителей.

Доктор Боткин откровенно игнорировал апрельское постановление Отрядного комитета, продолжая на виду у всех носить форменное генеральское пальто и погоны с вензелями Государя. Комитетчики почему-то долго не решались подступиться к нему, но затем попросили доктора подчиниться, оговорив, что сами они, собственно, ничего против не имеют, но красногвардейцы заинтересовались, что тут за генерал ходит. На это доктор ответил, что погон не снимет, но если это грозит неприятностями, просто переоденется в штатское.

А ходить и ездить Евгению Сергеевичу приходилось много. Его врачебная практика развивалась и ширилась. Самые светлые воспоминания доктор сохранил о тяжелой работе, фактически работе простого земского врача, которую назвал  своей «лебединой песнью». Из письма младшему брату Александру: «…Ты поинтересовался моей деятельностью в Тобольске. Что же? Положа руку на сердце, могу признаться, что там я всячески старался заботиться «о Господнем, како угодити Господу» и «како не посрамити выпуска 1889-го года».

И Бог благословил мои труды, и я до конца своих дней сохра​ню это светлое воспоминание о своей лебединой песне. Я работал из всех своих последних сил, которые неожиданно разрослись там, благодаря великому счастию совместной жизни с Танюшей и Глебушкой, благодаря хорошему, бодрящему климату и срав​нительной мягкости зимы,  и благодаря трогательному отноше​нию ко мне горожан и поселян. Собственно говоря, Тобольск только в центре своем, правда, обширном, представляет собой го​род... к пе​риферии же он постепенно и незаметно переходит в настоящую Деревню. Это обстоятельство наряду с благородной простотой и чувством собственного достоинства сибиряков придает, по-мое​му, всем отношениям жителей между собой тот характер непосредственности, безыскусственности и доброжела​тельства, который мы с тобой всегда так ценили и который со​здает потребную нашим душам атмосферу. К тому же первые же счастливые случаи, в которых Бог помог мне оказаться полезным, вы​звали такое доверие ко мне, что желающих получить мой совет росло с каждым днем вплоть до внезапного и неожиданного мое​го отъезда… И время мое было расписано за неделю и за две вперед по часам, так как больше шести-семи, в экстренных случаях, восьми больных в день я не в состоянии был навестить: все ведь это были случаи, в которых нужно было очень подробно разобраться и над которы​ми приходилось очень и очень подумать... Я никому не отказывал, если только просившие не хотели принять в соображение, что та или другая болезнь совершенно выходит за пределы моих знаний. Я отказывался только идти к только что заболевшим, если, разумеется, не требовалась немед​ленная помощь, так как, с одной стороны, время мое уже было обещано вперед другим, а, с другой, я не хотел становиться на пу​ти постоянных врачей Тобольска. Все это очень знающие и опытные люди, прекрасные товарищи и на​столько отзывчивые, что публика Тобольска привыкла присы​лать прямо лошадь или извозчика к доктору и тотчас же его по​лучить…От 3 до 4 1/2-5 я всегда бывал дома для наших солдат, которых  исследовал в своей спальне. В эти же часы ко мне приходили мои городские больные. Приходилось делать исключение для крестьян, приезжавших ко мне из деревни за десятки и даже сот​ни верст. Их я вынужден бывал исследовать в малень​кой комнатке перед ванной, причем диваном мне служил большой сундук. Их доверие меня особенно трогало, и меня радовала их уверенность, которая их никогда не обманывала, что я приму их с тем же вниманием и лаской, как всякого другого больного, имеющего все права на все мои заботы и ус​луги. Кто из них мог переночевать, того я на следующее утро по​раньше навещал на постоялом дворе. Они постоянно пытались платить, но т. к. я, следуя нашему старому кодексу, разумеется, никогда с них ничего не брал, то, пока я был занят в избе с боль​ным, они спешили заплатить моему извозчику. Это удивитель​ное внимание, к которому мы в больших городах совершенно не привыкли, бывало иногда в высокой степени уместным, т. к. в иные периоды я бы не в состоянии был  навещать больных вследствие отсутствия денег и быстро возрастающей дороговиз​ны извозчиков. Поэтому в наших обоюдных интересах я широко пользовался другим местным обычаем и просил тех, у кого есть, присылать за мной лошадь. Таким образом улицы Тобольска ви​дели меня едущим и в широких архирейских санях, и на пре​красных купеческих рысаках, но еще чаще потонувшим в сене на самых обыкновенных розвальнях. Столь же разнообразные были и мои друзья, что, может быть, и не всем нравилось, да мне-то до этого никакого не было дела …»

Доктор написал это письмо  после, как он указывает, своего «внезапного отъезда» из Тобольска. 

Он уехал в Екатеринбург с Царской Четой, хотя  вполне мог остаться,  причин  нашлось бы предостаточно: болезнь Алексея Николаевича, его собственные, с трудом добравшиеся до Тобольска, дети. Да и просто отсутствие специальных распоряжений о  нем  лично.  

Но доктор Боткин  давно уже «отверг себя» (Мф.,16,24). Он потому и ехал, что это  было смертельно опасно. Александра Феодоровна по той же причине решилась оставить больного Сына. Прекрасно понимая родительские чувства доктора, Государыня  не сдержала слез, когда на вопрос:  «А как же ваши дети?» – Боткин ответил, что на первом месте для него всегда стоят интересы Их Величеств. Несколько месяцев назад, в Александровском дворце, Государыня также  была тронута, когда доктор, не промедлив секунды, ответил согласием уехать с Семьей за границу, если такое  случится.

Доктор не только навсегда  расставался со своими детьми  - ему не разрешили (о, воспетая советскими «инженерами человеческих душ» большевистская гуманность!) проститься с ними перед отъездом, поговорить и благословить в последний раз. По приказу комиссара Яковлева доктор был арестован и переведен из дома Корнилова  в «Дом свободы», а Татьяна и Глеб Боткины не имели права прийти к нему туда. Их «милый, золотой, ненаглядный папулечка» взял  маленький чемоданчик со сменой белья, лекарствами и умывальными принадлежностями, перекрестил и поцеловал дочку и сына и  ушел от них навсегда. Татьяна Евгеньевна смотрела, как он осторожно, на каблуках переходил грязную улицу в своем штатском пальто и фетровой шляпе. Глеб Евгеньевич вспоминал, что, словно предчувствуя будущее, отец сказал им: «В этот час я должен быть с Их Величествами, - остановился, с видимым усилием подавляя чувства, потом продолжил, - Может быть, мы больше никогда не увидимся…Да благословит вас Бог, дети мои!»

Вечером  того же дня к ним прибежала преподавательница Детей Клавдия Михайловна Битнер:

«Я пришла Вам сказать по секрету, что сегодня ночью увозят Николая Александровича и Александру Федоровну. Ваш отец и Долгоруков едут с ними. Так что, если хотите что-либо па​пе послать, то Евгений Степанович Кобылинский пришлет сол​дата из караула».

Дети поблагодарили ее, уложили вещи, и вскоре получили прощальное письмо от отца.  

Ночь на 26 апреля Татьяна Евгеньевна просидела у окна, наблюдая за приготовлениями к отъезду. Заметила, что отец одет, вместо своей шубы,  в заячий тулупчик князя Долгорукова.

В 5 часов утра повозки тронулись. Татьяна Евгеньевна последний раз видела Государя, его доброе лицо с бодрой улыбкой. Потом проехали сани с солдатами, возок Государыни и улыбавшейся Великой Княжны Марии Николаевны. Опять солдаты. Потом с ее окном поравнялись сани с доктором и князем Долгоруковым: «Мой отец заметил меня и, обернувшись, несколько раз благословил».

«Я посмотрела в сторону губернаторского дома. Там на крыльце стояли три фигуры в серых костюмах <Три Царевны> и долго смотрели вдаль, потом повернулись и медленно, одна за другой, вошли в дом».

Из дневника Государыни: «14/27 апреля. Суббота. Лазарево Воскресение. Встали в 4 часа, пересекли реку в 5 час. По доскам, затем на пароме...Прекрасная погода, дорога отвратительная… Е.С. <Боткин> слег из-за ужасных коликов в почках…» 

Жуткая тряска вызвала  такой острый приступ, что доктор не мог сдержать стон, лежа на дне телеги. Из письма Великой княжны Марии Николаевны  З.С.Толстой из Екатеринбурга от  4/17 мая 1918 г.:

«…Мы как раз уехали перед праздниками. Это было для нас очень неожиданно… С нами приехал доктор Боткин, у него, бедного, по дороге сделались колики в почках, он очень страдал. Мы остановились в деревне, там его положили в избу, он отдохнул два часа и поехал с нами дальше. К счастию, боли не повторились…»

Комиссар Яковлев не рассматривал его страдания в качестве препятствия к продолжению пути: «Вперед, и дикая скорость…» (из дневника Александры Феодоровны).

Из Екатеринбурга Евгений Сергеевич написал дочери, что их поместили в приличном доме, 

в трех комнатах. В одной - Их Величества и Великая Княжна Мария Никола​евна, в другой - Демидова, в столовой на полу -  сам доктор и лакей Т.И.Чемодуров.

Высокий  забор позволял видеть из окна только золотой крест собора, но это «доставляло им много удовольствия».

Последнее письмо от отца  Татьяна Евгеньевна получила еще до отъезда Детей из Тобольска, 3 /16 мая.  Она отметила, что, несмотря на его кротость и всегдашнее желание во всем видеть только хорошее, письмо было мрачным. «Если в тоне  отца проскальзывало недовольство, и если он начинал считать охрану резкой, то это значило, что жизнь там очень тяжела, и охрана начала издеваться».

Болезнь Алексея Николаевича в ДОНе вновь  обострилась.  Доктор Боткин и сам не блещет здоровьем: приступы почечной колики  периодически укладывают его в постель.

Из дневника Государыни:

«10/23 июня, воскресенье. Ходили с Татьяной к Е.С., у которого камни в почках, и она сделала ему укол морфия. С 6 часов очень сильные боли – он в постели, ем с ним;.

12/25 июня, вторник.

У Е.С. ночь прошла хорошо, он все еще в постели, так как чувствует слабость и боль, когда встает;

13/26 июня, среда. Е.С.встал первый раз…Ольга осталась со мной. Е.С. сидел с нами…;

24 июня/7 июля, воскресенье. Утром в первый раз выходил Евгений Сергеевич…»

Уход за Цесаревичем требовал столько сил, что Семья и трое слуг не справлялись, и Евгений Сергеевич пишет письмо:

«В Областной Исполнительный комитет господину Председателю.

Как врач, уже в течение десяти лет наблюдающий за здоровьем семьи Романовых, обращаюсь к Вам, г-н Председатель, со следующей усерднейшей просьбой. Алексей Николаевич подвер​жен страданиям суставов под влиянием ушибов, совершенно не​избежных у мальчика его возраста.. и жесточайшими вследствие этого боля​ми. День и ночь в таких случаях мальчик так невыразимо страда​ет, что никто из ближайших родных его, не говоря уже о хрони​чески больной сердцем матери, не жалеющей себя для него,  не в силах долго выдержать ухода за ним. Моих угасающих сил тоже не хватает. Состоящий при больном Клим Григорьев На​горный, после нескольких бессонных и полных мучений ночей сбивается с ног и не в состоянии был бы выдерживать вовсе, если на смену и в помощь ему не являлись бы преподаватели Алексея Николаевича г-н Гиббс и, в особенности, воспитатель его г-н Жильяр.. Оба преподавателя, особенно, повторяю, г-н Жильяр, являются для Алексея Николаевича совершенно незаменимыми, и я, как врач, должен признать, что они зачастую приносят более облегчения больному, чем медицинские средства, запас которых для таких случаев, к сожалению, крайне ограничен. Ввиду всего изложенного я и решаюсь, в дополнение к просьбе родителей больного,   беспокоить   Областной   Исполнительный   Комитет  усерднейшим ходатайством допустить гг. Жильяра и Гиббса к продолжению их самоотверженной службы при Алексее Никола​евиче Романове, а ввиду того, что мальчик как раз сейчас нахо​дится в одном из острейших приступов своих страданий, особен​но тяжело им переносимых вследствие переутомления путешест​вием, не отказать допустить их -  в крайности же - хотя бы од​ного г. Жильяра, к нему завтра же Ев. Боткин».

На прошении доктора наложена резолюция коменданта  ДОНа Авдеева: «Просмотрев настоящую просьбу доктора Боткина, считаю, что из этих слуг один является лишним, т. е. дети все являются взрослыми и могут следить за больным, а поэтому предлагаю председателю областкома немедля поставить на вид этим зарвавшимся господам ихнее положение».

Рекомендации коменданта были одобрены, приняты за руководство к действию и, в процессе исполнения  перевыполнены:  лишним посчитали не одного слугу, а двух - увезли в тюрьму и расстреляли дядьку Цесаревича Клима Нагорного и повара Ивана Седнева. Из Дневника Государыни от 14/27 мая: «Бэби снова плохо провел ночь. Боткин сидел с ним часть ночи, чтобы дать Нагорному поспать….В В 6.30 Седнева и Нагорного увели, причины не знаю. Боткин провел ночь с Бэби…»

Один за другим исчезают близкие Семье люди. Бандитов-охранников сменили палачи из ЧК. Ощутимо меняется атмосфера в доме Ипатьева. Это чувствуют не только обитатели  ДОНа. «Что-то у них случилось», - заметил о.Иоанну Сторожеву сослужащий диакон 14 июля. «Если будут убивать, лишь бы не мучили», - вырвалось у Цесаревича. Все указывает на то, что страшное уже «при дверех». 

Но, по счастью,  чудесный  Боткин, «преданность которого изумительна» (Жильяр),  по-прежнему с Ними. Заботится, оберегает, защищает. Требования «неизменного посредника», как называл его Юровский, заносятся в «Книгу дежурств»:

31 Мая

Просьба гражданина Боткина от имени семейства бывшего царя Николая Романова о разрешении им еженедельно приглашать священника для службы обедни;

3 Июня

По разрешению областного Совета для службы обедни к бывшему царю Николаю Романову были приглашены священник Екатеринбургского собора поп Иван с дьяконом той же церкви;

15 Июня

Боткин просил разрешение написать письмо председателю облсовета по нескольким вопросам, а именно: продлить время прогулки до 2-х часов, открыть створки у окон, вынуть зимние рамы и открыть ход из кухни к ванной, где стоит пост № 2. Написать было разрешено и письмо передано в облсовет;

16 Июня

Утром Боткин просил попа, но ввиду того, что поп занят, просьба была отклонена;.

12 Июля

Доктор Боткин просил пригласить доктора Деревенко и принес рецепты с просьбой купить медикаменты, которые ему были доставлены. Доктора Деревенко также дано обещание пригласить…»

Боткин, по наблюдению члена Областного Совета И.Мейера, настолько ни во что не ставил своих врагов, что, казалось, не признавал себя пленником, - со стражей держал себя «так грубо, как будто она ему подчинена».

Из воспоминаний И.Мейера: «Мы увидели Наследника. Он лежал на кровати, правое колено было в толстой повязке…У ног стоял доктор Б<откин>. Доктор cмотрел на нас испытующе через свои толстые очки. Затем внезапно прозвучал его громкий голос: «Ребенок должен быть определен в больницу. Я больше не имею лекарств и перевязочного материала. Сегодняшние господа должны быть гуманны хотя бы к детям!»

Великан-врач, смело вступавший в полемику с большевиками, произвел на Мейера сильнейшее впечатление. Он еще не раз упомянет о нем и о его пронизывающих глазах, блестевших из- под стекол очков.

Мысли и переживания Евгения Сергеевича в его последние дни отражены в его письме к другу, чудом уцелевшем  в диком хаосе, разграблении и уничтожении улик в доме Ипатьева.

По мнению племянника Е. С. Боткина,  профессора С. П. Боткина-Чехо​ва (Франция), оно адресовано младшему брату, Александру Евгеньевичу Бот​кину.

 «Екатеринбург, 26 июня (9 июля) 1918 г.  Дорогой мой, добрый друг Саша, делаю последнюю попытку писания настоящего письма, -  не думаю, чтобы мне   суждено   было   когда-нибудь   откуда-нибудь еще   пи​сать, - мое добровольное заточение здесь настолько же време​нем не ограничено, насколько ограничено мое земное существо​вание. В сущности, я умер, - умер для своих детей, для друзей, для дела... Я умер, но еще не похоронен, или заживо погребен, - как хочешь: последствия почти тождественны… Если бы я был фактически, так сказать, — анатомиче​ски, мертв, я бы по вере своей, знал, что делают мои детки, был бы к ним ближе и несомненно полезнее, чем я сейчас…У детей моих может быть еще надежда, что мы с ними свидимся когда-нибудь и в этой жизни,  но я лично этой надеждой себя не балую, иллюзиями не убаюкиваюсь и неприкрашенной действительности смотрю пря​мо в глаза. 

Пока, однако, я здоров и толст по-прежнему, так, что мне даже противно иной раз увидеть себя в зеркале. Утешаю себя только тем, что раз мне легче было бы быть анатомически мерт​вым, то значит, детям моим лучше, что я еще жив, т.к. когда я с ними в разлуке, мне всегда кажется, что, чем мне хуже, тем им лучше…Вчера еще, за тем же чтением я услыхал вдруг какое-то слово, которое прозвучало для меня, как «папуля», притом произнесенное, будто, Танюшеным голосом, и я чуть не разры​дался...Это не галлюцинация, потому что слово было произнесено, голос был похож, и я ни секунды не думал, что это говорит моя дочь, которая должна быть в Тобольске..  Конечно, это бы​ли бы слезы  чисто эгоистические, о себе, что я не могу слышать и, вероятно, никогда не услышу этот милый мне голосок... 

…Ты видишь, дорогой мой, что я духом бодр, несмотря на испытан​ные страдания, которые я тебе только что описал, и добр настоль​ко, что приготовился выносить их в течение целых долгих лет... Меня поддерживает убеждение, что «претерпевший до конца, тот и спасется», и сознание, что я остаюсь верным принципам выпу​ска 1889-го года.

 …Вообще, если «вера без дел мертва есть», то «дела» без веры могут существовать и, если кому из нас к делам присоединилась и вера, то это лишь по особой к нему ми​лости Божьей. Одним из таких счастливцев, путем тяжкого ис​пытания - потери моего первенца, полугодовалого сыночка Се​режи, — оказался и я.  С тех пор мой кодекс значительно расши​рился и определился, и в каждом деле я заботился не только о «Курсовом», но «Господнем». Это оправдывает и последнее мое решение, когда я не поколебался покинуть своих детей круглыми сиротами, чтобы исполнить свой врачебный долг до конца, как Авраам не поколебался по требованию Бога принести ему в жер​тву своего единственного сына. И я твердо верю, что, так же как Бог спас тогда Исаака, Он спасет теперь и моих детей и сам будет им отцом. Но т. к. я не знаю, в чем положит он их спасение и мо​гу узнать об этом только с того света, то мои эгоистические стра​дания, которые я тебе описал, от этого, разумеется, по слабости моей человеческой, не теряют своей мучительной остроты. Но Иов больше терпел, и мой покойный Миша мне всегда о нем на​поминал, когда боялся, что я, лишившись их, своих деток, могу не выдержать. Нет, видимо, я все могу выдержать, что Господу Богу угодно будет мне ниспослать.....»

Библейские события приходят на память не только доктору. Государь, читая с карандашом в руках Книгу, тоже ясно видел, что ничего нового под Солнцем нет и быть не может. Каждое слово Библии – прообраз того, что уже есть и еще будет.

Письмо Евгений Сергеевич не успел дописать…

В течение почти полутора лет заключения  мужество не изменяло доктору Боткину.  Не изменило оно ему и в очень трудную минуту, когда доктора искушали  возможностью свободы. По  свидетельству И.Мейера, ему предлагали уехать из Екатеринбурга: «Слушайте, доктор, революционный штаб решил вас отпустить. Вы врач … Вы можете в Москве взять управление больницей или открыть собственную практику. Мы вам дадим рекомендации…Поймите нас правильно. Будущее Романовых выглядит несколько мрачно».

Выразились товарищи предельно ясно. Доктор медленно обвел их взглядом и сказал: «Мне кажется, я вас правильно понял, господа. Но, видите ли, я дал Царю мое честное слово оставаться при Нем до тех пор, пока Он жив. Для человека моего положения невозможно не сдержать такого слова. Я также не смогу оставить Наследника. Как я могу совместить это со своей совестью? Вы все же должны это понять…»

Искусители, конечно, поняли, но предприняли еще одну попытку и напряженно наблюдали, что победит в сидящем перед ними человеке - инстинкт самосохранения или героизм души: «Конечно, мы это понимаем, доктор, но видите ли, сын неизлечим, это вы знаете лучше, чем мы. Для чего вы жертвуете собой, для… скажем мы, для потерянного дела…для чего, доктор?»

«Потерянное дело? – сказал Боткин медленно. Его глаза заблестели. – Ну, если Россия гибнет, могу и я погибнуть. Но ни  в коем случае я не оставлю Царя!…Меня радует, что есть еще люди, которые озабочены моей личной судьбой. Я вас благодарю за то, что вы мне идете навстречу….Но... Там, в этом доме цветут великие души России…Я благодарю вас господа, но я остаюсь с Царем!» Боткин  встал. Его рост отметил Мейер, превышал всех.

 А мы добавим, что он превышал всех не только в прямом, но и в переносном смысле.

Мемуары Мейера некоторые историки обвиняют в неточностях, находят несоответствие его описаний реальным событиям. Но, даже если будет доказано, что они вымышлены от начала до конца, нельзя более точно и правдиво отобразить душу Евгения Сергеевича.

С этого момента доктор стал готовиться к своему  смертному часу.

В ночь на 17 июля вместе с Царской Семьей он был убит.

Его дети, Глеб и Татьяна, «маленькие», долго скитались по дорогам  Гражданской войны, прежде чем выбрались из России. Константинополь, Белград, Париж - они прошли типичным путем русских эмигрантов.

Татьяна Евгеньевна вышла замуж  за офицера К.С.Мельника, с которым  познакомилась в Тобольске. В 1921 году в Белграде  вышла ее книга «Воспоминания о Царской Семье и ее жизни до и после революции». Татьяна Евгеньевна Мельник-Боткина жила  во Франции. Скончалась в 1985 году, похоронена  на старинном кладбище города Фонтене-а- Розе.

Глеб Евгеньевич Боткин стал журналистом, жил в Америке.

                                                                       ***

Персоналии:

Боткин  Дмитрий Евгеньевич, сын Е.С.Боткина (1894 -1914) -  окончил Пажеский корпус,  полпоручик Казачьего полка. Погиб на Восточном фронте в декабре 1915 года. 

Прот.Г.Шавельский: «В лейб-гвардии Казачьем полку служил хорунжим сын лейб-медика Е. С. Боткина, прекрасный, толковый, честный и скромный юноша. Незадолго до ухода полка из Ставки у меня с ним как-то завязалась беседа, и мы проговорили очень долго и задушевно. Через несколько дней по уходе полка на фронт я получаю от хорунжего Боткина огромное, на двух листах, датированное вторым декабря, письмо, в котором он раскрывает передо мной всю свою душу, описывает сокровенную жизнь, каясь во всех тех грехах, которых он доселе никогда никому не открывал. Через несколько дней в Ставке было получено известие, что хорунжий Боткин убит в бою 3 декабря. Значит, письмо было написано накануне смерти. Ясно, что оно было продиктовано страшным предчувствием». 

Боткин Евгений Сергеевич (1865- 17 июля 1918) - приват-доцент Военно-медицинской академии, лейб-медик Царской Семьи. Расстрелян вместе с Царской Семьей в Доме Ипатьева. Прославлен РПЦЗ в лике святых в 1981 г.

Боткин Юрий Евгеньевич (1890-1941) -  старший сын Е.С.Боткина. Капитан 4-го Стрелкового полка. С 1920 г. в эмиграции. Скончался в Берлине.

Гедройц Вера Игнатьевна (1876- 1932 ) – княжна, первая женщина-врач в России, получившая степень доктора медицины. Талантливый хирург. В русско-японскую войну лично доставляла раненых с передовой, оперировала во время больших сражений круглосуточно.  В Первую Мировую войну – старший врач лазарета Государыни Александры Феодоровны. По ее словам, «Императрица была хорошей, исполнительной медицинской сестрой…могла бы быть хорошей хирургической сестрой – хладнокровной и точной».

В мае 1917 года ушла на фронт, стала корпусным хирургом и членом Санитарного совета. После ранения и до конца жизни жила в Киеве. Еще в 1915 г. она заявила: «Ваше Величество, Вы верите в мои верноподданические чувства? А я левее Думы».  Это заявление она подтвердила после февральского переворота. Но через несколько лет после гибели Царской Семьи под псевдонимом «Сергей Гедройц» княжна В. И. Гедройц написала стихотоворение, посвященное «трем Сестрам»:

Госпиталь

Квадрат холодный и печальный

Среди раскинутых аллей,

Куда восток и север дальний

Слал с поля битв куски людей.

Где крики, стоны и проклятья

Наркоз спокойный прекращал,

И непонятные заклятья

Сестер улыбкой освещал.

Мельканье фонарей неясных,

Борьба любви и духов тьмы,

Где трех сестер, сестер прекрасных

Всегда привыкли видеть мы.

Молчат таинственные своды,

Внутри, как прежде, стон и кровь,

Но выжгли огненные годы —

Любовь.

Мейер Иоганн - солдат австрийской армии, военнопленный в Первую мировую войну. После революций – член Уральского облисполкома. В его воспоминаниях, переведенных графом П..А.Коновницыным и опубликованых в эмигрантском журнале «Согласие», впервые названы имена  цареубийц:  Хорват, Фишер, Эдельштейн, Либерман, Мебиус, Надь, Фекете, Гринфельд, Вергази. 

Мельник-Боткина Татьяна Евгеньевна (+1985)- дочь доктора Е.С.Боткина, автор книги «Воспоминания о Царской Семье и ее жизни до и после революции». Жила во Франции.

Ее сын, Константин Константинович Мельник (1927г.р.), крупный политолог, специалист по СССР, издатель и сочинитель романов о разведке. В начале 60-х годов был правой рукой французского премьер-министра Мишеля Дебре. К.К.Мельник живет во Франции
Нагорный Климентий Григорьевич (1887 -1918) -  матрос гвардейского экипажа яхты «Штандарт». Дядька Наследника. Убит в Екатеринбурге. Прославлен РПЦЗ в лике святых в 1981 
г.                                                             
                                                                 ***
Чарльз Сидней Гиббс (1876-1963) – английский подданный. Окончил Кембриджский университет по специальности "Искусствознание", приехал в Россию весной 1901 г. Президент Санкт-Петербургской гильдии преподавателей английского языка. 

Ру​ководитель ряда курсов по изучению новых языков при Императорском Училище правоведения. Учитель английского языка Августейших Детей.

Своим будущим ученицам, Великим Княжнам, Чарльз Сидней (Сидней Иванович) Гиббс был представлен осенью 1908 г.

«Великие Княжны были очень красивыми, веселыми девочками, простыми в своих вкусах и приятными в общении. Они были довольно умны и быстры в понимании…У каждой был свой особенный характер и свои дарования». (Из воспоминаний Гиббса).

Через три года его учеником стал  8-ми летний  Цесаревич. Хотя  знакомы они были давно:

«Крошечный малыш в рубашке, окаймленной голубой и серебряной украинской вышивкой, обычно заходил в класс, осматривался и затем серьезно жал руку. Я не знал ни слова по-русски, а он не знал ни одного английского слова. В тишине мы жали руки, и он уходил».

Свою должность при Наследнике Престола Гиббс расценивал также, как Жильяр – как огромную ответственность и священный долг.

В первое время  нелегко пришлось обоим – Алексей Николаевич, едва оправившийся  после очередного обострения болезни, не мог ходить, нервничал, отказывался произносить английские слова. Но Гиббсу терпения и  упорства было не занимать: учить он  умел. А чтобы заинтересовать и разговорить Ребенка, принялся изобретать помогающие обучению игры. Для этого использовался любой подручный материал: бу​мага, из которой клеили шапки,  коробки и флаги; кусок проволоки, который Алексей Николаевич однажды принес на урок. Гиббс сделал из нее теле​граф: они переговаривались, держа один конец проволоки возле уха, а другой, зажав зубами. «Похоже, он очень удивился, слушая зубами. Затем я продолжил читать ему сказку «Fish and the Ring» ("Рыба и кольцо")». Очень нравилось Алексею Николаевичу с завязанными глазами попадать булавкой в заранее определенное место на хвосте свиньи, нарисованной на классной доске.

Терпенье и труд все перетрут – Гиббс, говоривший и читавший  Цесаревичу только по-английски, недолго ждал, когда у  Алексея Николаевича проснется интерес к  языку. Вскоре Цесаревич стал говорить по-английски лучше своих Сестер. А отношения Ученика и учителя стали доверительными и теплыми. Правда, в сравнении с Жильяром,  градус теплоты был ниже - видимо, по причине неизменной суховатой сдержанности Гиббса. Хотя глубинной сути взаимоотношений она не мешала: «Я провела  весь  день  в  комнате Бэби, раскрашивала яйца, в то время, как мсье Г. читал ему или держал фен. Он страдал почти все время, задремал на несколько  минут,  а  потом  опять начались сильные боли. Самое лучшее  -  чтение,  оно  отвлекает  на  время

мысли, когда страдания не  так  велики…  Мсье Г. так добр и ласков с ним и  прекрасно  умеет  с ним обходиться» ( Из письма Государыни в Ставку от 6 апр.1916 г.).

В  1916 г. по приглашению Государыни Гиббс поселился в Екатерининском дворце Царского Села. Он  быстро освоился  на новом месте и завел себе кота. Кот  гулял сам по себе, но каждую ночь забирался к хозяину через окно и уничтожал остатки трапезы, которую Гиббсу приносили с кухни Александровского дворца.

8 августа 1916 года Жильяру предоставили отпуск, в котором он давно нуждал​ся, и Гиббс принял на себя обязанности наставника. Из дневника Цесаревича за 1916 г.: 

«18 августа.  Было два урока. Писал Мама. Завтракал со всеми в палатке. День жаркий. Днем катались по  Днепру. Перед прогулкой на пристань прибежал Макаров еще раз проститься. После обеда играл в своем саду и ходил в городской. Вечером разразилась гроза со страшным ливнем. Сиг <Гиббс>мне читал. Занимался. Лег рано;    

19 августа. Утром было 2 урока. До завтрака писал Мама и гулял. Завтракал со всеми в палатке. Днем была прогулка по Днепру. Вечером слушал чтение Сига и занимался с П. В. П. Лег ранехонько; 

 22 августа.  Было 2 урока. Писал Мама и Жилику. Завтракал со всеми в палатке. Прогулка по Днепру. После обеда играл в своем саду. Сиг мне читал Холмса. Занимался с П. В. П. Лег как всегда; 

26 августа.  Утром было 2 урока: английский и арифметика. Завтракал наверху. После завтрака прогулка по Днепру. Обедал тоже наверху с П. В. П. и Сигом. Приехала Аня из Сибири и привезла подарки. После обеда играл. Пульку <собака> привезли здоровым. Вечером читал по-французски. Был в поезде. Лег рано; 

17 сентября.  У меня припухла нога. Просидел весь день в классной. Уроки были как всегда. Завтракал и обедал тут же. Играл с Папа, С. Петровичем <Федоров Сергей Петрови -врач>,  и Сигом в «Naine Jaune». Сиг мне читал днем, а П. В. П. вечером. Целый день льет дождь. Брррр! Лег еще раньше обыкновенного. Ура!; 

27 сентября.  Утром катался на моторе. Занимался по расписанию. Утром С. П. вырезал у Сига карбункул на руке. После завтрака катались на моторах по Оршанскому шоссе. Вечером были в кинема. Чрезвычайно интересны картины войны. Чувствуешь, будто сам находишься там. Лег как всегда;

15 октября.  До завтрака пробыл в постели. Писал Мама. Завтракал со всеми. Днем играл в саду. Сиг вытянул себе сухожилие <Не везло в Ставке спортсмену Гиббсу>. До обеда играл в солдатики и слушал чтение П. В. П. и Жилика. После обеда играл и слушал чтение. Сижу пока на диете. Лег рано. 

 24 октября/  Встал поздно. Довольно сильно простудился. Учился с П. В. П., Батюшкой и К. А. Завтракал со своими. Играл с Сигом в солдатики. От 4 - 5 учился с Сигом. До обеда пробыл у Мама. Обедал, как всегда, у себя. Лег поздновато;

5 ноября.  Со вчерашнего дня болей нет. Остаюсь пока еще в постели. П. В. П., Ж., Сиг постоянно у меня. До завтрака написал письмо Мама. День провел как вчера: играл в морскую игру и в карты, слушал французское и английское чтение».

В отличие от Государыни некоторые приближенные были убеждены, что Гиббс только равнодушный наемник, который закончит свою работу и уйдет, не оглянувшись. Момент истины наступил в мартовские дни 1917 г. Немало «близких друзей» Семьи  тогда исчезло. А два иностранца, инославные,  две противоположности  (один – «милый Жилик», другой – только «мистер Гиббс», один – республиканец, другой - монархист) были готовы разделить Их участь.

Оба ясно видели святость и жертвенность Семьи. И оба  стали живым опровержением  заявления поэта о том, что «большое видится на расстоянии». Иногда, чтобы узреть, не нужны даль времен или технические ухищрения. Можно даже без очков обойтись. Достаточно иметь «чистое сердце». Это утверждено еще в ветхозаветные времена (царь Давид, псалом 50-й) и в Нагорной проповеди.

Арестантом Александровского дворца Гиббсу побывать не удалось: 8(21) марта он отправился в столицу за новостями, а когда вернулся, во дворец его не пустили.  Из показаний  Гиббса Н.А.Соколову: «Временное Правительство не позволило мне быть при Них. Отказ, я очень хорошо это помню, имел подписи пяти министров, причем из моего ходатайства было видно, что я преподаю науки Детям…Мне, англичанину, это было смешно».

Далее смешливый англичанин вместо того, чтобы, воспользовавшись обстоятельствами, ретироваться в родной туманный Альбион, методично и упорно повел осаду революционных министров, которых в грош не ставил. Ввел в бой  «тяжелую артиллерию» - британского посла, подкрепившего просьбу Гиббса своим обращением к Керенскому. А сам  тем временем аккуратно передавал заключенным оперативные сводки о положении в городе.

Пропуск во дворец он получил  2 августа 1917 года — на следующий день после того, как Императорская Семья была отправлена в ссылку.

Гиббс с непроницаемым видом прошел по опустевшему дворцу, навсегда попрощался с ним… И начал новый раунд борьбы. 

Теперь он, снова презрев удобный момент благопристойно  избавить себя от сибирских морозов и малооптимистичного будущего, требовал разрешения выехать к Семье в Тобольск.

Шансов выстоять против этой железной воли у Временного правительства не было. Последовала позорная капитуляция, и Гиббс пустился в дорогу через охваченную  революционным брожением страну, напрочь забывшую, что такое порядок (в том  числе на железных дорогах). Перед отъездом Гиббс, желая порадовать Государыню,  нашел время навестить и сфотографировать А.А. Вырубову.

С последним пароходом, в начале октября он добрался в Тобольск и невозмутимо приступил к своим обязанностям.

Из показаний Гиббса на следствии: «Я приехал в Тобольск сам. Это было в час дня. Я был принят Государем в его кабинете, где были Императрица и Алексей Николаевич. Я очень рад был их видеть. Они рады были  меня видеть. Императрица в то время  уже понимала, что не все, которых она считала преданными им, были им преданны». Он добавил, что был поражен, увидев, как постарела Александра Федоровна за пять месяцев, и очень доволен, что Цесаревич Алексей Николаевич выглядел поздоровевшим. В этих скупых строчках Гиббс позволил себе то, что позволял редко - проявить наполняющую его душу, но глубоко в ней запрятанную от посторонних глаз любовь к Семье.

Приезд Гиббса оживил замкнутый кружок ссыльных. Из дневника Государя: « 7-го октября. Суббота. Ночью было 9° мороза. Днём ясно, но довольно холодно, рукам в особенности. Наконец, появился mr. Gibbs, кот[орый] рассказывал нам много интересного о жизни в Петрограде».

Из дневника Государыни: « 6 октября. Сегодня ночью прибыл м-р Гиббс, еще не видела его;

7 октября. Пришел м-р Гиббс, сидел с нами и много нам рассказал».

Помимо новостей он привез письма, книги. Подолгу, на самые разнообразные темы беседовал с Государем. А вот с Императрицей «я никогда не мог себя чувствовать просто, без стеснения. Но я очень любил быть с Ней и говорить. Она была добрая и любила добрые дела». Продолжил занятия с  младшими Княжнами и Наследником. Их тетради для диктантов он будет хранить всю жизнь...

По очереди с Жильяром Гиббс нес самую тяжелую обязанность -  дежурил у постели Алексея Николаевича. Доктор Боткин отмечал, что оба преподавателя  «…являются для Алексея Николаевича совершенно незаменимыми, и зачастую приносят более облегчения больному, чем медицинские средства…»

Принял деятельное  участие во всех доступных развлечениях. Талантов у Гиббса оказалось много – он умел из ничего оформить спектакль, построить модель парусника со всей оснасткой, склеить из бумаги целую деревню. В спектаклях Гиббс выступал в роли драматурга, режиссера, актера, художника: «Если бы вы видели, как мило была устроена улица Хонер: развесили простыни, разрисовали углем двери, окна, вывески, а фонарь был сделан Гиббсом — просто чудо. Продолжается пьеса полчаса, но следующая будет длиннее. Кажется, и Гиббс готовит сюрприз» (из письма Е.А.Шнейдер П.В.Петрову).

 По мнению Сиднея Ивановича, самой большой удачей была постановка  пьесы Чехова «Медведь», главную роль в которой исполнил Государь. 

С началом Великого Поста пьесы прекратились. Гиббс писал, что «Императрица сделала каждому копию Канона [Андрея Критского] на русском языке». «Сделать копию» - означает от руки переписать 25 страниц Канона.

В апреле 1918 года свитские, жившие в доме Корнилова, были арестованы  и  переведены в «Дом Свободы». Учителю английского языка было предложено в соответствии с постановлением ВЦИК « или жить вместе с арестованными, или же прекратить сношения с ними». Гиббс не имел привычки склоняться перед властью, которую не уважал, «извергам и злобным тварям» <выражение Жильяра> он тем более не собирался починяться. Это они будут уступать его колоссальной внутренней силе.

Прекратить сношения с арестованными он отказался, как отказался  поселиться в одной комнате с Жильяром, так как отдельных помещений в Доме свободы не было. Отрядный комитет бился с ним долго, но так и «не уплотнил». Зря только время теряли, - для них не было секретом, что под натиском Сиднея Иваныча пал Зимний. 

Специально для упрямого индивидуалиста отремонтировали теплый и обширный каменный сарайчик. Но у данной медали (отдельного жилья), тут же обнаружилась оборотная сторона: жестокие простуды, с которыми Гиббсу пришлось мириться. Их инспирировал жуликоватый служащий Кирпичников: он держал при Доме свободы свиней и варил для них невообразимое по аромату пойло, пользуясь тем, что Их Величества никогда не делали ему замечания. Они только говорили: «Ах, это Кирпичников варит», - и все обитатели «Дома Свободы» разбегались по дальним уголкам с приступом морской болезни.

Попавшему в сарайчик, как в мышеловку, Гиббсу бежать было некуда. В любую погоду ему приходилось открывать окно, чтобы продышаться. Однажды доктор Боткин поинтересо​вался, где он подхватил простуду и, услышав про открытые зимой окна, сначала  удивился, а потом догадался: «Was it the pigs food?» (Из-за свиной еды?) — «It was just the pigs food» (Именно из-за свиной еды), - чихая и сморкаясь, ответил Гиббс.

В корниловском доме у него была прислуга – беззубая Анфиса, которую все звали Физой. Великие Княжны шутили, что и без Физы Гиббс не переедет. Гиббс оправдал  ожидания: он потребовал, чтобы Физа была переведена в дом № 1 для его личных услуг. Охрана безропотно согласилась (уже знали, что воспоследует в противном случае).

В Екатеринбург Гиббс приехал вместе с Детьми и свитой 23 мая. Из окна вагона смотрел, как Великие Княжны с чемоданами в руках, увязая в грязи, пытались забраться на скользкую насыпь, где ждали дрожки. Гнев, возмущение и острая жалость – все, что ему оставалось. Ни помочь Детям, ни проститься с Ними ему не позволили.

В Екатеринбурге большевики придумали выдать приближенным (Жильяру, Гиббсу, баронессе Буксгевден, няням Теглевой и Эрсберг) один документ на всех, чтобы облегчить надзор и принудить держаться вместе. 

Каждый день, стараясь не привлекать внимания, они приходили к Ипатьевскому дому, надеясь увидеть кого-нибудь из Семьи. Ходили и к соотечественнику Гиббса, вице-консулу Соединенного Королевства Томасу Престону. По утверждению И.П.Якобия, «достоверно известно, что <Гиббс> предпринимал попытки освобождения  Царской Семьи». 

 Сэр Томас писал, что баронесса Буксгевден, мистер Гиббс и месье Жильяр приходили часто, и  «мы  целыми  часами  обсуждали  возможности и способы спасения Царской  Семьи». Фактическое бездействие английской стороны бывший консул объясняет следующим образом:  «При  наличии  десятитысячного гарнизона,  состоявшего  из  красноармейцев,  в условиях, когда красные шпики прятались  за  каждым  углом  и  в  каждом  доме, предпринять  что-то  вроде  попытки  спасти  Императора  и  его близких было бы безумием, чреватым самыми ужасными последствиями  для  Императорской  Семьи. Мои  усилия поневоле ограничивались ежедневными  визитами  к  товарищам  Чуцкаеву  и Белобородову.   Чуцкаев   неизменно   заверял   меня,   что  об Императорской Семье заботятся и что Их жизни вне опасности.  Он также  уведомил  меня,  что  мое  вмешательство необоснованно и возмутительно, на что я возразил,  что  предпринимаю  эти  шаги ввиду родственных уз, связывающих Царя с английской королевской семьей».

Судя по приведенному тексту, автор не осознает, какую страшную картину фарисейства и лжи он рисует. Вдумаемся: официальное лицо с серьезным видом тратит многие часы на пустой разговор о том, что небрежно определяет как «что-то  вроде  попытки  спасти  Императора». Заранее  зная, что пальцем не шевельнет ради того, за что люди с другой стороны его стола готовы погибнуть.

К тому же «наивный» дипломат, собственноручно написавший, что «стал  свидетелем, пожалуй, самого страшного в новейшей истории Террора, когда  десятки  тысяч  людей  хладнокровно  убивали», поверил успокоительным заверениям палачей. И, в свою очередь, успокоил  придворных, что «меры приняты, и они не находят положение угрожающим» (Жильяр). Более того, человек, написавший эти строки в 1960 г., словно упустил из виду, что те самые «ужасные последствия», которых, якобы, боялось английское правительство, все-таки произошли. Только не из-за действий, пусть даже неудачных, предпринятых для спасения Императора и Его Семьи, а при их полном отсутствии. И прямом попустительстве большевикам и предательстве Царской Семьи и России западными державами.

3 июня придворных отправили в Тюмень. Ехали вместо суток две недели, по жаре, в раскаленном вагоне. На одной из долгих стоянок мистер Гиббс обнаружил речку и нырнул в ледяную воду. Обратно выскочил посиневший и дрожащий, но довольный. 

В Екатеринбург Гиббс и Жильяр вернулись сразу после прихода белых войск. Жильяру очень хотелось верить официальному заявлению Советского правительства о том, что Императрица и Наследник в безопасности. Гиббс был настроен скептически. В Екатеринбурге он активно помогал следователю Соколову,  а чтобы иметь средства к существованию, давал частные уроки. 

Он ездил в урочище «Четыре Брата». Наблюдал, как по распоряжению Соколова из шахт откачивалась вода, просеивались поднятые со дна осадки. На месте костра обнаружил осколки драгоценных камней, кусочки одежды, серебряную рамочку от портрета Государыни, с которым не расставался Государь, военный значок -  подарок командира Уланского полка, который Государыня носила вместе с браслетом; множество гвоздей и ку​сочки фольги из коллекции полезных ве​щей Алексея Николаевича. 

Все они свиде​тельствовали об ужасах той ночи. 

В 1919 г. Гиббс  стал секретарем в штабе британского верховного комиссара в Омске. На Рождество 1920 года, в Чите, он еще раз встретился с генералом  Дитерихсом и следователем Соколовым. Они  вручили ему шкатулку Императрицы, покрытую темно-сиреневой кожей. «Я хочу, чтобы вы взяли сейчас эту коробку с собой. В ней все Их останки», - сказал генерал  Гиббсу. Сами они опасались, что в любой момент убийцы могут расправиться с ними, и уничтожат мощи Царственных Мучеников. Их опасения имели все основания:  смерть  Николая Алексеевича Соколова вызывала и по-прежнему вызывает много вопросов. Гиббс благоговейно принял частицы мощей Царственных Мучеников  и  увез их во Владивосток.

 В начале 1920 г. Британская миссия в Сибири перестала существовать. Для Гиббса настало время возвращения домой. Он скучал о родине, но, уже готовясь к отъезду, вдруг вспомнил ликование британского Парламента при отречении от престола Государя, поздравительную телеграмму Временному правительству. Вспомнил, как его родная страна отказалась принять обреченную Императорскую Семью, и как предал Государя король Георг V, его двоюродный брат и союзник. И почувствовал, что возвращаться не хочет.

Он остался в Харбине, съездил в Пекин, к мощам убиенных  Алапаевских новомучеников. Некоторое время служил секретарем в британском посольстве в Пекине и на китайской морской таможне. А уж потом отправился в Англию, к родным, которые приняли его, как  воскресшего из мертвых. 

Он и был другим - годы, проведенные с Императорской Семьей, оказали  огромное влияние на его мировоззрение и даже вкусы. До конца жизни, например, он любил борщ, который впервые отведал в России.

 А за 17 месяцев ссылки и скитаний по дорогам  России его душа прошла свой громадный путь. Навечно запечатлев в себе  Россию, ее веру, ее святых, ее Царственных Страдальцев, она рвалась из привычного, слишком  суженного и прагматичного мира. Поэтому, поступив в сентябре 1928 года на пастырский курс  Оксфордского университета, он скоро осознал, что служить Англиканской Церкви не будет. И снова уехал в Харбин.

В Манчжурии  Гиббс жил и работал до ее оккупации японцами в 1931-32 гг. Посещал православный храм, знакомился с русскими эмигрантами, перевел на английский язык несколько православных богослужебных книг. Будущий путь был уже ясен, но для максималиста Гиббса принятие Православия  означало глобальное изменение жизни. Потому что он думал не только о смене конфессии, но и принятии монашества. 

Чтобы поставить еще оставшиеся точки над i, он в последний раз испытал себя самым серьезным образом -  провел год в синтоистских монастырях Японии. И на этом закончил поиски Истины.

 23 апреля 1934 г., в день ангела Государыни Императрицы Александры Феодоровны, архиепископ Камчатский и Петропавловский Нестор (Анисимов) крестил 58-летнего Чарлза Сидднея Гиббса в Православие с именем Алексий - в честь Цесаревича.

Это “почти как возвращение домой после долгого путешествия”. (Из письма Гиббса к сестре).

5/18 декабря 1935 г., в Харбине, в канун праздника свт. Николая Мирликийского чудотворца и дня тезоименитства Императора Николая П владыка Нестор постриг его в иночество с именем Николай – в память Царя-Мученика. Он был принят в число братии Камчатского подворья обители Милосердия.. В том же 1935 г. о.Николай был рукоположен во иеродиакона, а 23 декабря 1935 г. - в иеромонаха.

Промыслительно, что духовным отцом о.Николая стал владыка Нестор. После революций – единственный, кто в конце 1917 – начале 1918 гг. предпринял попытку спасения Царской семьи. Она оказалась неудачной, поскольку в организацию проник провокатор. Сам Владыка никогда не писал об этом, а в частных беседах ограничивался лаконичным: «Было – не получилось». 

По благословению владыки иеромонах Николай целый год жил в Русской православной миссии в Иерусалиме. Пребывание там поселило в нем стремление (оставшееся неосуществленным) основать православный монастырь в Англии. 

В 1938 году о. Николай вернулся в Англию. Был возведен в сан архимандрита с возложением митры. Экзарх Западной Европы архиепископ Серафим (Лукьянов) назначил его на два прихода в Лондоне: Всех Святых и свт.Филиппа. Годы понемногу давали о себе знать – о.Николаю было уже за 60,  ему требовался помощник. И с он  пригласил  к себе  «сына столыпинского министра сельского хозяйства (Кривошеина) со Святой горы Афон, где он провел 25 лет монахом после завершения обучения в Сорбонне… Отец Василий теперь ученый с достаточно высоким именем… На второй год его приезда я организовал все для его посвящения в священнический сан… Тогда он взял на себя все обязанности, связанные с храмом». (Из письма о.Николая

баронессе Буксгевден).

В 1941 году, в Оксфорде о.Николай  организовал приход для съехавшихся в этот университетский городок переводчиков, журналистов, ученых. Службы проводились в старинном соборе, находившемся на территории одного из колледжей. 

Отношения  внутри  Русской Православной Церкви были  в то время сложными, так как одна ее часть представляла РПЦЗ, а другая  была на стороне митрополита Евлогия, впоследствии перешедшего под юрисдикцию Константинопольского Патриарха. Архимандрит Николай избрал третий путь. В 1945 году  он перешел в Московский Патриархат. Это был серьезный шаг, на который его подвигла встреча и беседы с посетившим Англию митрополитом Николаем (Ярушевичем). Архиепископ Василий (Кривошеин): «На архимандрита Николая (Гиббса) митрополит Николай произвёл самое сильное впечатление, он ценил его ум и находился под действием его привлекательной личности, хотя по свойству своего крайне подозрительного характера и как «заядлый англичанин» относился к нему с некоторой осторожностью. Его смущали «миротворческие» выступления митрополита Николая с их предельно резкими нападками на Западный мир. Я ему много возражал (и это было моё искреннее убеждение), что всем этим «мирным» выступлениям митрополита Николая не надо придавать никакого значения, так как они вынуждены, и он это делает ради блага Церкви и как бы взамен на те льготы и послабления, которые Сталин в послевоенные годы, несомненно, предоставлял Церкви». 

Многие друзья, священники и прихожане тогда от него отвернулись. Батюшка был обижен  и очень переживал, когда в 1959 году Русский приходской совет, а с ним о.Василий (Кривошеин)  переехали  в основанный Николаем Зерновым Дом святого Василия и святой Макрины.. Но он недолго оставался один: нашлись новые друзья и духовные чада,  на которых он имел исключительное духовное влияние.

На наш взгляд, решение архимандрита Николая о переходе в РПЦ - еще одно доказательство того, что он,

не понаслышке знакомый с большевизмом, отделял его от России и русского народа. И не разочаровался в  них, как не разочаровались Император и Императрица.

После окончания войны студенты вернулись в колледж, и отец Николай начал поиски постоянного места для церкви. Он нашел три подходящих коттеджа и вложил в их покупку большую часть своих сбережений. 

 В 1946 году в одном из них был освящен храм в честь святителя Николая Чудотворца. Батюшка писал, что «Дом Свт. Николая представляет собой попытку донести свет этой веры до главного интеллек​туального и культурного центра Британской Империи. В доме хранится несколько памяток последних дней Цар​ской семьи, и в некотором роде он является напоминанием об упокоении их душ в Царствии Небесном, где нет ни бо​лезни, ни печали, ни воздыхания, но жизнь бесконечная». На каждой службе он поминал  Царственных Страстотерпцев. 

Со временем надеялся создать при храме музей Их памяти и русский культурный центр. Но для осуществления этой замечательной идеи не нашлось средств. Из письма архимандрита Николая: «Православная община в Оксфорде насчитывает всего 50-60 прихожан, в числе которых нет по-настоящему состоятельных людей. Пожертвований хватает лишь на те​кущие расходы, поэтому, вместо того, чтобы использовать дом Св. Николая в качестве музея и культурного центра для встреч и лекций, нам приходится сдавать в аренду почти все помещения для того, чтобы выплачивать за​кладные. Сам я не получаю от прихода никакого жа​лованья и живу на собственные сбережения, что в наши дни не так-то просто».

И все-таки архимандрит Николай не был бы Сиднеем Иванычем Гиббсом, если бы не осуществил, пусть в миниатюре, свою благую цель. В храмовой библиотеке о.Николай создал  совсем. крошечный музей, в котором  разместил свои сокровища и святыни: фотографии Царской семьи, ботинки Николая II, которые вез Государю из Тобольска в Екатеринбург, но так и не смог передать;  люстру из дома Ипатьева в виде розовых лилий с металлическим зелеными листьями и веткой фиалок;  учебные тетради Марии и Анастасии Николаевен; несколько листков меню из Тобольска; иконы, подаренные ему членами Семьи и спасенные из Ипатьевского дома, фарфоровую посуду из Тобольска с Императорскими гербами; пенал и колокольчик Наследника, бронзовый герб с яхты «Штандарт и  другие сбереженные им реликвии, бесценные для русских и  русской истории. 

Его служение памяти Царственных Мучеников имело еще один аспект: разоблачение лжеанастасий. Первый раз – в 1928 г., второй - в начале 50-х гг., когда его письменное показание под присягой  прекратило дело  очередной «великой княжны». Архимандрит Николай  заявил, что на Августейшую Мученицу Анастасию Николаевну эта особа была похожа, как он на китайца.

За год до смерти отец Николай очень похудел, сгорбился, быстро терял силы. 

Он все меньше напоминал  себя прежнего, но не только по причине возраста: уже пожилым человеком его всегда отличали ухоженность и элегантность, и после пострига он оставался худощавым, аккуратным, с красивой белой бородой. А в последние годы поверг​ал соотечественников в шок тем, что «по существу, походил на оборванца <Хотя бедным не был>. Он носил вытертую рясу, в правой руке у него была палка (посох архимандрита), на сгибе левой руки висела большая ста​рая продуктовая сумка черного цвета». В то же время, по воспоминаниям  Дэвида  Беатти, «его лицо было поразительным... Очень розовые щеки, яркие голубые глаза и всклокоченная белоснежная борода, доходящая до середины груди. Он был интересным и остроумным собеседником. Несмотря на его сложную судьбу и необычную внешность, он был совершенным англичанином в своем практическом подходе к вещам и в своем чувстве юмора... В нем ощущался естественный авторитет, он был человеком, которым восхищаются и с которым не спорят». В неправославном Оксфорде его воспринимали как личность весьма эксцентричную. 

Но православному  сознанию многое напоминает этот образ -  «худые ризы» Сергия Радонежского и Александра Свирского, мешок с камнями Серафима Саровского и веселость Амвросия Оптинского. А еще напоминает о том редкостном духовном подвиге, который неведом в чужих краях, а в Святой Руси хорошо известен, почитается, как один из тяжелейших духовных подвигов,  и называется юродством.

Архимандрит Николай умер 24 марта 1963 года в возрасте 87 лет в госпитале св. Панкратия. Его похоронили на кладбище Хэдингтон в Оксфорде. Друзья, навещавшие его в последние месяцы, рассказывали, что он, несмотря на слабость, всегда улыбался. Пасхальная радость не покидала  батюшку, а грядущая вечность обещала встречу со Святыми Страстотерпцами. За три дня до кончины Они ободрили и благословили своего верного друга, - в спальне над его кроватью обновилась икона, - подарок Царской Семьи ...

Персоналии:

Демидова Анна Степановна (1878-17 июля 1918) -  комнатная девушка Императрицы. Убита  вместе с Царской Семьей в Доме Ипатьева. Прославлена РПЦЗ в лике святых в 1981 г.

Жильяр Пьер (Петр Андреевич, Жилик, Желик) (1879-1962)  –  преподаватель французского языка Царских Детей и воспитатель Наследника Цесаревича.  Преданный друг Семьи. Автор книги «Император Николай П и Его Семья». Вернулся в Швейцарию.

***

И любил я, и верил, и снами 
Несказанными жил наяву,
И прозрачными плакал стихами 
В золотую от солнца траву . . .(И.Савин)


Мы проиграли не войну,                   

Мы не сраженье проиграли,                

А ту чудесную страну, 

Что мы Россией называли…(Анатолий Величковский)

Николай  Яковлевич Седов (Архимандрит Серафим). (1896- после 1968? ) – штабс-ротмистр Крымского конного Ее Императорского Величества Государыни Императрицы Александры Феодоровны полка. 

«Прошло уже 10 лет с того дня, как я виделся в последний раз с моим однополчанином и другом. Как часто вспоминаю я этого рыцаря без страха и упрека, искренно и бескорыстно преданного Их Величествам!» (С.В.Марков)

Штабс-ротмистр Николай  Яковлевич Седов был, по любимому определению школьных учителей,  «типичным представителем»  лучшей части юного поколения  начала 20 века – прекрасно воспитанным, искренним, чистым, романтично-настроенным.

В 20 лет он ушел на фронт, получил тяжелое ранение и попал в лазарет шефа своего полка, Государыни Александры Феодоровны.

Подобно юному пажу из романтической баллады, он поклонялся Императрице. В его памяти, вероятно, сохранялся образ неземной красоты, такой же, как у другого раненого, Ивана Беляева, написавшего: «В большом приемной зале, сплошь заставленном душистыми белыми розами, сиренями, нарциссами и другими серебристыми цветами стояла Императрица…»

Из дневника В.И.Чеботаревой: «16 марта: сегодня операция в присутствии Ее Величества Седову, долго остававшемуся под наркозным опьянением. Держал Татьяну Николаевну за руку, отпустил только, когда сказали, что иначе Шеф должен идти на перевязку и устанет. Шеф остался подле, Седов держал и Ее за руку, осторожно прикрывая своим одеялом, когда чувствовал приступ тошноты. Странное это состояние, полубессознательное; на вопросы отвечает, точно отдельные центры работают, а координация забастовала. То плакал. То пытался снять браслет Татьяны Николаевны. Их Всех, видимо, забавила ласка, откровенная нежность, когда человек неспособен лукавить…»;

1-го мая: «С Седовым все то же, но, видно, сам по себе лучшая натура. Не способная слишком «расхамиться». Сидят у него все свободные минуты, а так как теперь дела мало, то и часы. Ольга Николаевна помогает мне заготовлять матерьял, Татьяна бежит туда, и Государыня подолгу просиживает  у него с работой. На перевязке вчера Государыня села у его изголовья – нежно прильнул к Ее руке, как ласкающее дитя. Она шутила и подбадривала его все время…»;

4-го мая: «Сегодня уезжают в поездку… Из Ставки вместе с Папа едут в Одессу, Севастополь…Евпаторию….Эти дни Государыня необыкновенно ласкова, весела, шутлива. Приезжала даже два раза в день. Все три последние вечера провела у нас. Учит Седова по-английски, работает там в кресле…Отношение к Седову изумительное…;

…Вернулись 18-го и с тех пор каждый вечер у нас. Государыня обходит всех, долго сидит у тяжелораненого Богданова…и последний час просиживает у Седова. В ногах, на скамеечке, у ее кресла подсаживается Варвара Афанасьевна и много там интересных задушевных бесед ведется… «Маленький» (Седов) предан идеально. На этот раз внимание n’est pas mal place (оправдано). Наивный, чистый. Прелестный мальчуган, рыцарски обожает и в первом же бою полезет под вражьи пули во славу своей Царицы, своего Шефа. Понимают ли правильно эту исключительную ласку остальные…не знаю. Подслушать  и подметить  <!?> пока ничего не удалось...» 

 «Другие» понимали чувства Седова лучше старшей сестры милосердия. Потому что испытывали такие же.  И сумели их определить и выразить: «…Обожание. Слово это опошлено донельзя, и оно совершенно не выражает всей силы и глубины того чувства, которое мы питали к своим Августейшим Сестрам. Но так как на человеческом языке не придумано еще другого слова, которое по смыслу могло бы точно выразить всю высшую силу симпатии к другому человеку, то я употребляю слово обожание в его наиболее благородном смысле. 

В этом чувстве обожания соединилось все. Это было сложное чувство, которое едва ли даже поддавалось точному анализу. Здесь было и восторженное удивление, и сильная любовь, и глубокая благодарность Высоким Особам за Их заботы и внимание к нам, и преклонение пред Их благородной простотой, – но более всего уважения – глубокого, безпредельного уважения и преданности»  (С.Павлов).

Из писем Государыни в Ставку: 

От 6 июня 1916: «…Мы провели там (в лазарете) вечер. Маленькие принимают участие в разных играх, а старшие приготовляют материал для перевязочной; иногда я играю с ними и прохожу по палатам, присаживаюсь около тех, кто лежит, затем сажусь в удобное кресло в маленькой комнате Седова (крымца), работаю, беседую…»

От 14 июня. 1916: «…Такая дивная погода, истинное наслаждение! Все наши раненые лежат на балконе и наслаждаются этим великолепием… После перевязок я занималась вышиванием (все для нашей выставки-базара). Эти работы прекрасно раскупаются, а Гординский и Седов помогали мне шить…»

Николай  Яковлевич Седов был очень далек от политики. Все в его жизни было ясно до прозрачности – он принял присягу – и был верным Богу, Царю и Отечеству; началась война – он ушел на фронт, произошла революция – он вступил в борьбу с ней. 

Свержение самодержавия для него и таких, как он, означало не просто смену режима - оно означало разрушение священных основ русской жизни и крушение их собственной: «их идеалы рухнули, покрыты грязью и позором» (из письма Государыни от 29 ноября 1917 г. А.В.Сыробоярскому)...

.

Летом 1917 г. Седов стал членом монархической организации Н. Е. Маркова 2-го. Николаю Яковлевичу, чтобы  примкнуть, было достаточно знать, что одной из задач выдвигалось освобождение Царственных Узников из заточения. Но ему страшно не повезло – вместо настоящей, боевой, офицерской организации он попал в чисто политическое образование, возглавляемое политиком-думцем.

Из показаний Маркова 2-го Н.А.Соколову: «…В записке, которую я послал при посредстве Юлии Александровны Ден, очень преданной Государыне Императрице, я извещал Государя о желании послужить Царской Семье…прося Государя дать мне знать через Ден, одобряет ли Он мои намерения, условно: посылкой иконы. Государь прислал мне через Ден икону Николая Угодника….Мы решили послать в Тобольск человека для установления связи с Царской Семьей…и, буде того потребуют обстоятельства, увоза Ее, если ей будет угрожать что-либо. 

Это был человек, искренне и глубоко преданный Их Величествам. Он был лично и хорошо известен Государыне. Его также знал и Государь. В выборе мы руководствовались началом выбрать человека преданного, надежного и в то же время без громкого имени.  /Седов/ вполне удовлетворял нашим желаниям…..» 

Из показаний помощника Маркова 2-го В.И.Соколова: «Когда нами было решено послать определенное лицо в Тобольск, Ден указала двоих офицеров - /Седова/  и Маркова. /Седов/ производил лучшее впечатление в сравнении с Марковым, как человек более серьезный, вдумчивый, основательный; при этом же он был и более известен Их Величествам. Организация предпочла послать его, и он уехал, кажется, в сентябре 1917 года... Он известил нас о своем прибытии в Тюмень...»
Седов ринулся в Сибирь по зову  сердца и чувству долга. И сразу же понял, что совершенно не готов к встрече с чужим, непонятным и страшным этой непонятностью миром, в который превратилась Россия, его Родина, ради которой он не жалел себя, любовь к которой доказал кровью. Все самое  дорогое было «поругано, предано, продано». И.А.Бунин: «Произошло великое падение России, а вместе с тем и вообще падение человека. Падение Рос​сии ничем не оправдывается. Неизбежна была русская революция или нет? Никакой неизбежности, конечно, не было, ибо, несмотря на все недостатки, Россия цве​ла, росла, со сказочной быстротой развивалась и видоиз​менялась во всех отношениях…» 

Дикая фантасмагория, закрутившая страну, казалось Седову похожей на кошмарный сон. Но любой сон когда-нибудь кончается, а этот длился бесконечно. Николай Яковлевич был очень молод и очень растерян. Он честно, как делал все в своей короткой жизни, попытался стать подпольщиком. Ему это не удалось: не смог выдержать пытку постоянного камуфляжа – далеко не каждый родится Зорге. 

С.В.Марков:  «Нет ничего более тяжелого, как чувствовать себя…все время артистом на сцене, в которого впиваются тысячи глаз. Хорошо, когда это происходит в театре, но много хуже, когда за каждым твоим словом, за каждым движением наблюдает не один десяток злобных глаз подозрительных товарищей. Все кажется, что вот-вот тебя расшифруют и уж тут наверняка поставят к стенке». 

Нервное напряжение сказалось - в Тюмени Седов заболел. Он где-то скрывался, одинокий, без помощи и слова участия. Наверное, голодал и скитался, пока не пристроился чернорабочим. 

Но бросить дело и скрыться не помышлял – ждал, что прибудут офицеры из центра и начнется НАСТОЯЩАЯ РАБОТА.  

Государыня знала, что Ее верный паж где-то поблизости, упоминала о нем  в письмах. 

«Все жду Н. Я. (Седова) увидеть хоть издали…» (от 21 января 1918 г.к А. А. Вырубовой);  «От Седова не имею известий; Лили (Ден) писала давно, что он должен был бы быть недалеко отсюда» (от 23 января А. А. Вырубовой). 

Потом поступили новые сведения: Из письма  Вырубовой от 15 декабря 1917 года: «…Зиночка Толстая с мужем и детьми давно в Одессе – очень часто пишут, трогательные люди…Маленький Седов (помнишь его) тоже вдруг очутился в Одессе, прощался с полком…»;

«Рита (Хитрово) пишет, что Николай Яковлевич в Симферополе вместе с своим другом, братом маленького М. (С.В.Марков)…» (от 2/15 марта 1918 г. к Ю.А.Ден).

Из показаний Маркова 2-го: «Мы получили от него /Седова/ письмо, в котором он извещал о своем прибытии в Тюмень. На этом все и ограничилось. Больше не было никаких известий… Спустя некоторое время был решен отъезд в Сибирь офицера Сергея Маркова…Я  дал ему поручение отыскать Седова. Войти с ним в сношения и побудить его известить нас о ходе его работы…»

Из показаний помощника Маркова 2-го В.И.Соколова: «…Сведений о нем /Седове/не получали и совершенно не знали, где он и что делает. Это обстоятельство смущало нас, и мы стали обдумывать вопрос о посылке других офицеров в Тобольск…» 

Пока они будут «обдумывать этот вопрос», Государя увезут в Екатеринбург. А двух офицеров, для которых собрала средства А.А.Вырубова, послать так и не соберутся.

Сергей Владимирович Марков приехал в Сибирь в марте. Жить стал в Тюмени. Маркову 2-му сообщил, что по протекции начальника Тобольского гарнизона вступил в Красную армию инструктором-кавалеристом для формирования конной части. Его должность, как объяснял Сергей Владимирович, даст  возможность принимать на службу  офицеров, ожидавшихся из Петербурга. 

 В Тобольске побывал у дома Свободы, увидел Царственных Узников. И Они его. В Покровском, родном селе Распутина, познакомился с его зятем, Б.Н.Соловьевым, который отслеживал и брал под контроль всех причастных к делу спасения Семьи, а себя позиционировал,  как человека, исполняющего роль исключительной важности и облеченного особым доверием  Семьи. Седов тоже был знаком с ним. Следователь Соколов: «22 ноября 1918 года офицер /Седов/ по своей инициативе явился в Екатеринбург к моему предшественнику, члену суда Сергееву, и заявил ему следующее: «Узнав о том, что Вы производите следствие об убийстве б.Императора Николая Александровича и членов Его Семьи, я явился к вам, чтобы сообщить следующие факты: я, по соглашению с некоторыми другими офицерами, преданными Царской Семье, задался целью оказывать заключенному Императору возможную помощь. Почти всю минувшую зиму я провел в г.Тюмени, где познакомился с Борисом Николаевичем Соловьевым, женатым на дочери Григория Распутина. Соловьев сообщил мне, что он стоит во главе организации, поставившей своей целью охранение интересов Царской Семьи путем наблюдения за условиями жизни Государя, снабжением Их различными продуктами и вещами и, наконец, принятием мер к устранению вредных для Царской Семьи людей. По словам Соловьева, все сочувствующие задачам и целям указанной организации, должны были являться  к нему, прежде чем приступить к оказанию помощи Царской Семье; в противном случае, говорил Соловьев, я налагаю «вето»…

В апреле нежданно-негаданно для себя Седов наткнулся на Маркова. Николай Яковлевич сначала не поверил своим глазам, потом  обрадовался. Сергей Владимирович тоже не поверил своим глазам, - и ужаснулся: «Вместо вылощенного штабс-ротмистра, всегда безукоризненно выбритого, с милым, располагавшим к себе лицом, серо-голубыми, вечно смеющимися глазами  я увидел форменного оборванца в засаленной ватной куртке, серо-синих латаных брюках, смазных сапогах. Дырявый картуз еле прикрывал всклокоченную шевелюру и давно нестриженные усы заканчивались бородкой козликом.

Переменилось даже выражение лица. Лицо было страдальческое, огонек в глазах потух». Он был  «в очень плохой физической и моральной форме»,  явно пережил серьезное нервное потрясение. «Его повышенная нервозность чувствовалась во всем, а боязнь быть опознанным привела к тому, что он потерял свои обычные манеры и из светского человека обратился в заправского хама, с подобающими ухватками и даже манерой говорить и выражать свои мысли». 

С другой стороны, в жалком состоянии бывшего сослуживца Марков обнаружил положительный момент: «замаскирован он был блестяще, как с внешней стороны, так и в отношении документов, которые у него были в полном порядке». 

Николай Яковлевич теперь работал у домовладельца и имел статус чернорабочего, в качестве какового  состоял в профсоюзе.

Ситуация, в которой оказался Седов не была уникальной, она явилась прямым следствием  неорганизованности  и разобщенности движения сопротивления.  Десятки тысяч офицеров, которые могли стать реальной силой, стали, по большей части, жертвами: «Спасаясь от преследований, многие офицеры старались раствориться среди массы населения, отказываясь от своего прошлого и профессии и выдавая себя за унтер-офицеров и солдат. На местах все офицеры брались на учет, причем им вменялось в обязанность регулярно являться к комиссарам и отмечаться, на документах у них ставился штамп «бывший офицер». Этим офицеры ставились в положение изгоев, т.к. подобный штамп служил чем-то вроде знака на халате заключенного» (С.В.Волков). 

Встреча с С.В.Марковым окрылила Седова, давно потерявшего связь с Марковым 2-м. Сам руководитель в течение нескольких месяцев как-то не стремился ее наладить. Теперь уже вдвоем они ждали вестей от Николая Евгеньевича. Но так и не дождались. В апреле Николай Яковлевич самостоятельно решил ехать в Тобольск. 

Из показаний подпоручика К.С.Мельника: «…Только один раз Соловьев разрешил Седову поездку в Тобольск, но на одни сутки. На мой вопрос, почему Седов так слушался Соловьева, Седов мне сказал, что Соловьев говорил ему о том, что …всех, едущих в Тобольск офицеров без его разрешения, он выдает “совдепу”». 

Николай Яковлевич  выехал из Тюмени 13/26 апреля, в тот самый день, когда комиссар Яковлев увез Их Величества из Тобольска. На одной из почтовых станций он  вышел из своего тарантаса, увидел встречный обоз и застыл при виде Государя и Государыни. Его тоже увидели. И узнали в лохматом, оборванном бродяге «маленькую Седюшу». Так и написала  Царевна Мария Николаевна: «…Мы как раз уехали перед праздниками. Это было для нас очень неожиданно. Алексей был болен, так что сестрам пришлось остаться с ним….Скажите Рите(Хитрово), что не очень давно мы видели мимолетно маленькую Седюшу…» (Из письма к З.С.Толстой из Екатеринбурга, 4/17 мая 1918 г.). Государыня из​дали осенила его крестом.

Седов заметался в недоумении  и тревоге. Сначала сразу хотел вернуться в Тюмень, но, заметив, что в обозе из Детей только Мария Николаевна, по​ехал в Тобольск. Убедился, что Августейшие Дети продолжают жить в Доме свободы, окруженном солдатами как старого, так и нового от​ряда. Установить связь с кем-либо из свиты не рискнул и  вернулся об​ратно.

НАСТОЯЩАЯ  РАБОТА закончилась, не успев начаться…

Когда стало известно, что Государь в Екатеринбурге, Седов, Марков и Соловьев решили немед​ленно отправить Седова  в Петербург, чтобы информировать руководство, настаивать на  срочных переговорах с немцами, а также использовании связей в советских органах, которые, как слышали офицеры, у Маркова-2-го имелись. Остальным ждать сообщений и пытаться установить связь с Екатеринбургом. 

14 мая Н.Я.Седов выехал из Тюмени в Петроград и как в воду канул. С.В.Марков, не дождавшись от него вестей, съездил на разведку к  дому Ипатьева, сделал вывод, что промедление в спасении Семьи смерти подобно, и сам отправился  в Петроград. 

7 июля, сразу по прибытии, он узнал, что конспиративная квартира их организации провалена. 

Седову «повезло» явиться туда как раз во время обыска. Его арестовали, и теперь он сидит в Крестах. Но Марков оказался прав, когда говорил, что «замаскирован он блестяще». Седову поверили, что он приходил наниматься на черную работу и отпустили. Марков 2-й и Соколов скрылись. С.В.Марков: «Я был, как громом поражен этими новостями! Нам фатально не везло!»  

После освобождения Николай Яковлевич  рассказал, что успел до ареста  повидать Маркова 2-го, но тот снова заявил, что средств для отправки людей у него нет, вот когда он их достанет, тогда все пойдет по плану….

Из показаний Маркова 2-го: «Весной 1918 года в Петроград приехал < Седов >. Из его доклада я увидел, что он абсолютно ничего не сделал для установления связи с Царской Семьей…» 

Из показаний помощника Маркова 2-го В.И.Соколова: «…<Седову>  было указано нами, что он не сделал ничего, что на него было возложено, и он чувствовал себя сконфуженным».

Руководителям организации требовался козел отпущения - он оказался под рукой. Вину за собственное бездействие свалили на 22-летнего офицера, фактически брошенного ими же на произвол судьбы. С чистой совестью заявив, что «большая подготовительная работа <т.е. по словам С.В.Маркова,  «заговорщическая словесность, которая не переходила через грань реальности >  была произведена», они все же признали, что  «...несколько месяцев было утрачено бесполезно, и к весне 1918 года подготовка операции была далеко не закончена».

Б.Н.Соловьев: «Организация зародилась чуть ли не с мая месяца 1917 года, и за этот промежуток времени Марков 2-й не мог собрать достаточных средств и смог выслать в эти места одного Седова!» 

Нехватку денег Марков 2-й не уставал выдвигать, как одну из главных причин «неудачи»: «…Отсутствие у нас денежных средств наводило меня на мысль: кружок Вырубовой, вероятно, обладает средствами, и, быть может, действительно посылка наших людей может повредить общему делу спасения Царской Семьи»(!) 

Но вот он выступает 16/29 мая 1921 года на монархическом съезде в Рейхенгалле: 

«Нашелся русский человек не только хороших слов, но и хорошего дела, он пришел и сказал: «Я достал необходимые деньги, соберите съезд монархистов!» И мы приступили к делу». Сказано коротко, ясно, по-деловому. Удивительно, но три года назад, в родной стране среди ее 150-ти миллионов жителей, он не нашел «человека не только хороших слов, но и хорошего дела».  Герман Шиль, чиновник Германского генерального консульства, только развел руками и проговорил: «Unglaublich!» (невероятно!), услышав от С.В.Маркова, что Царскую Семью  не освободили, потому что денег не было.

Истинные причины бездеятельности как организации Маркова 2-го, так и других, более серьезны. 

Генерал Дитерихс: «…В деле организации спа​сения бывшего Царя и Царской Семьи… мало кто подхо​дил к разрешению вопроса только с человеколюби​вой точки зрения. Почти каждый из числа помышлявших о спасении или похищении Царской Семьи носил в себе свои… политические принципы, клав​шиеся в основу цели спасения и дальнейшего развития государственного строительства будущей, освобожденной, России…И они являлись для него доминирующи​ми над всякими другими обстоятельствами и соображе​ниями…как ни грустно и ужасно…»; 

Туркул А.: «Сколько сотен тысяч взрослых, больших, должны были бы пойти в огонь за свое отечество, за свой народ, за са​мих себя. Но сотни тысяч взрослых, здоро​вых, больших людей не отозвались, не тронулись, не по​шли. Они пресмыкались по тылам, страшась только за свою в те времена еще упитанную человеческую шкуру».

Некий господин удивлялся, что С.В.Марков  не побоялся написать письмо брату Императрицы, Великому герцогу Гессенскому Эрнсту, а, главное, подписать его. На что  Сергей Владимирович выпалил, «не считаясь с возрастом и положением собеседника: «Знаете, если страха ради Иудейского и, опасаясь за свою шкуру, не протянем руку помощи несчастной Государыне, Наследнику и Великим Княжнам, и не сделаем последней попытки помочь Им, то что же мы за люди после этого и какого названия заслуживаем?»  

Искореженный душевно и физически Николай Яковлевич, вырвавшись из тюрьмы, не тратя время на оправдания перед руководством,  в июне уехал на Урал в составе небольшой группы офицеров, готовых сложить головы за Царскую Семью. По словам генерала Дитерихса, после Октябрьского переворота «вероятно, не существовало города в России, где бы не было тайной или явной, чисто боевой, офицерской организации. В эти организации офицерство шло охотно… импульсом движения была простая ненависть к чуждым русскому офицеру узурпаторам власти, носителям пятиконечной звезды. Офицер вступал в при​вычную ему по понятиям, форме и духу зону, зону бой​ца, а не политического деятеля».

В Екатеринбурге тоже действова​ли монархисты. Член екатеринбургской ЧК Михаил Медведев (Кудрин), вспоминал о «группах странных людей… из Петрограда или Москвы. Они посылали по почте письма, которые приходилось перехватывать; в каждом из таких писем  клялись в верности [Императорской Семье]

и предлагали услуги. Будучи членами ЧК, мы по​нимали, что имеем дело с действовавшей в городе бело​гвардейской организацией...».

П.Быков призна​вал, что  монархисты, находившиеся среди состава Во​енной академии Генерального штаба, переведенной в Екатеринбур​г из Петрограда, «представляли собой орга​низованную силу, готовую к антисоветским действиям» и, если бы операция по спасению Романовых на​чалась, «успех такой попытки не подлежал бы сомнению». Но попытки, даже безуспешной, монархисты так и не предприняли.

Весть о гибели Царской Семьи Н.Я.Седов, скорее всего, принял так же, как  С.В.Марков - они во многом были похожи. 

 20 июля, на Невском,  Марков услышал крик мальчишек-газетчиков, что Государь  расстрелян. Толпа рвала из их рук газеты. На всех лицах он видел «печать тоски и отчаяния». (Марина Цветаева  увидела только безразличие - все, видимо, зависит от того, кто и как смотрит). В переполненной часовне он вместе со всеми ставил свечи за упокой души Царя-Великомученика…Потом пришел домой, бросился на кровать и зарыдал… 

Штабс-ротмистр Седов  ушел воевать в Добровольческую армию генерала Деникина. На поле брани, лицом к лицу с врагом он был на своем месте.  И одним из тех, о ком так ярко и горько писал полковник А.Туркул: 

«Бедняки-офицеры, романтические штабс-капитаны и по​ручики, и эти мальчики-добровольцы, хотел бы я знать, ка​ких таких «помещиков и фабрикантов» они защищали? Они защищали Россию, свободного человека в России и че​ловеческое русское будущее. Потому-то честная русская юность — все русское будущее — вся была с нами…» 

Борьба за Россию и че​ловеческое русское будущее окончилась по Промыслу Божьему: «…И вновь испол​нилось таким образом слово Писания: «Вот выйдут семь коров тощих и пожрут семь коров тучных, сами же от того не станут тучнее... Вот темнота покроет землю, и мрак — народы... И лицо поколения будет собачье...»( И.А.Бунин).

Николай Яковлевич Седов покинул Родину вместе тысячами соотечественников. Видимые и невидимые слезы, боль за Родину, неисцелимая скорбь и сознание вины перед Святыми Царственными Мучениками –  вот крест, который  предстояло нести ему до скончания дней. 

Этот крест он нес с помощью Того, Кто Прибежище, и Сила, и Утешение, и Единственно Неизменен в бесконечно и безумно меняющемся мире.

В  числе 40 тыс. русских эмигрантов, он оказался в Чехословакии. Совет Министров ЧСР  28 июля 1921 г. принял  программу помощи русским беженцам, - "русская акция"(чеш. - ruska pomocna akce),  которая  давала возможность студентам закончить образование, а научным работникам, писателям, журналистам, деятелям искусства продолжить свою деятельность. Один из главных эмигрантских центров – Прагу – стали именовать "русский Оксфорд". 

Духовное окормление православных приходов было возложено на  архиепископа Сергия (Королева). По воспоминаниям митрополита Евлогия, «скромный, простой, смиренный, Преосвященный Сергий обладал редким даром сплачивать вокруг себя людей самых противоположных: знатные и незнатные, ученые и неученые, богатые и бедные, правые и левые - все объединялись вокруг него в дружную семью». 

Каждый четверг в тесной комнате на четвертом этаже  дома № 74 по Легеровой улице за большим обеденным столом собирались 20-25 гостей: профессора и студенты, священнослужители и политические деятели, писатели, художники, простолюдины и аристократы. Владыка принимал в разговорах самое живое участие, часто шутил и смеялся, в том числе над собой: «самоварчик толстенький и Владыка толстенький». Только ни с кем не спорил и своего мнения никому не навязывал. В Праге не было русской семьи, где бы он не крестил детей, не венчал молодых, не поздравлял с семейными праздником. Или не напутствовал умирающих и отпевал усопших. 

Духовные чада с умилением вспоминали, что чешские дети называли Владыку "Святым Микулашем", а русские сравнивали с Дедом Морозом, потому что он везде ходил с большим черным мешком, из которого извлекал для них яблоки и сладости. 

В храме те же люди видели его совершенно другим: «…перед нами был Князь Церкви, воодушевленный, устремленный, даже величественный. Его манера произносить молитвы, ясность чтения текстов, общая возвышенность стиля его служения неизменно покоряли и увлекали молящихся»( Н. Андреев). 

Из воспоминаний Игоря Никишина: «Владыка любил торжественность, порядок, «славу» богослужения. Точность движений причта была безукоризненна, сочетание красок облачений, стихарей, аналоев и паникадил считалось очень важным, и служба была «синхронизирована» до мельчайших подробностей. Прислужников «муштровал» на кухне у Владыки Ея Императорскаго Высочества Государыни Императрицы Александры Феодоровны Крымскаго коннаго полка штабс-ротмистр Николай Яковлевич Седов, впоследствии архимандрит Серафим, тогда келейник владыки Сергия. Вместе [они] - Владыка своей любовью к церковной «славе» и Николай Яковлевич своей военной муштровкой - создали в Праге богослужения, с которыми по красоте мало кто мог сравниться в Зарубежье.
 «Креститься, Игорёк, можно только тогда, когда указано, - это Николай Яковлевич шестилетнему посошнику. - Начнёшь с ноги на ногу переминаться, креститься, кланяться, когда стоишь перед иконостасом, будешь внимание молящихся отвлекать. Тебя замечать будут, а не красоту службы. И повороты, чтобы были через внутреннее плечо, когда в паре, и через левое плечо, когда один, и, чтобы земной поклон был одним движением, - вниз и обратно, и не качайся, когда идёшь, полной ступнёй, небольшим шагом... и чтобы движения были чёткими, тогда молящимся мешать не будешь».

Разве можно представить, что  бодрый, деятельный, всех «муштровавший» Николай Яковлевич некоторое время назад был на грани самоубийства. Господь послал  ему  владыку Сергия, который, следуя  принципу, что если «общение с людьми, которое  есть христианский долг, освящается светом Христовой истины, то оно несет благо», разыскивал бедствующих, больных, угнетенных унынием и отчаянием, –  и реально спасал людей. Молодежи, много пережившей, потерянной, Владыка уделял особое внимание, собственной жизнью доказывая, что единственный смысл существования  – это жизнь во Христе.

Из воспоминаний Тамары Павловны  Милютиной,  в 1929 г. побывавшей в Праге: « Разговор Владыки Сергия с мамой был долгим. Сначала за чайным столом — так обычно всех принимал Владыка, сам хозяйничая, наливая чай и угощая вареньем. Потом я была отправлена на кухню, белоснежную и чистейшую, где отец Серафим, келейник Владыки, в большом медном тазу варил абрикосовое варенье. 

Отец Серафим был в прошлом белый офицер. Он и несколько молодых офицеров надеялись освободить Царскую Семью, но было уже поздно. К Владыке он попал в предельном отчаянии, на пороге самоубийства. Владыка его спас».

Хотя стать келейником Владыки еще не означало стать монахом. Студент Тартуского университета  Дмитрий Желнин перед принятием  пострига  тоже был келейником у архиепископа Сергия. С Владыкой он давно состоял в переписке, но только в Праге понял, что те строгие требования, которые предъявляет к себе и своим послушникам его духовный отец,  понести не способен. Владыка с любовью и благословением отпустил Дмитрия домой. А Николай Яковлевич остался и, говоря словами Владыки,  «победами каждодневными достигнул радости и такого состояния, которое несет всем и ему свет…» 


В священство о.Серафим был рукоположен у Гроба Господня, был ризничим в Русской Миссии при Троицком соборе в Иерусалиме. Несколько лет служил в Тегеране. Был духовником Гефсиманской обители в Иерусалиме и Вифанской школы. 

                                                                  ***

Верный воин Царя Небесного и Царя земного, преданный слуга Царицы Небесной и Царицы земной, архимандрит Серафим остался вечным солдатом... 

Ибо, как писал полковник А.Туркул: « Не будь в нас веры в правоту нашего боевого дела, мы не могли бы теперь жить. Служба истинного солдата про​должается везде и всегда. Она бессрочна, и сегодня мы так же готовы к борьбе за правду и за свободу России, как и в девятнадцатом году. Полнота веры в наше дело преоб​ражала каждого из нас. Она нас возвышала, очищала… В огне падают все слова, мишура, декорация. В огне оста​ется истинный человек, в мужественной силе его веры и правды. В огне остается последняя и вечная истина, какая только есть на свете, божественная истина о человеческом духе, попирающем самую смерть».

                                                                     ***
Персоналии:

Марков Николай Евгеньевич (Марков 2-й, 1876-1945) –  член гос.Думы, монархист, известный оратор. Член Главного совета Союза Русского народа, издатель газет «Земщина» и «Вестник Союза Русского народа». 

В ноябре 1916 г. Николай Евгеньевич выступил в Думе против ее политики и клеветнической статьи Милюкова. Председатель, Родзянко, остановил его, и Марков, воздев руки, бросил ему: «Болван! Мерзавец!», за что был  удален на 15 заседаний. Марков объяснил свой выпад тем, что раз в Думе позволяют себе оскорблять Высочайших Особ, он намеренно оскорбил непорядочного председателя.

После февральского переворота арестован, допрашивался Чрезвычайной следственной комиссией. Организатор и руководитель петроградской подпольной организации «Великая Единая Россия» для спасения Царской Семьи и  «Объединенной офицерской организацией». Член московского «Правого  центра».

В эмиграции – во Франции и Германии. Председатель Высшего монархического совета. Издавал журнал «Двуглавый Орел». Автор книги «Войны темных сил» (Париж, 1928-1930). Скончался в Висбадене, высказывлись сомнения в естественности его смерти.
 Марков Сергей Владимирович (Царская Семья называла его «маленький Марков», Сережа) -  корнет Крымского Конного Е.И.В.Александры Феодоровны полка. Пасынок ялтинского градоначальника генерала Думбадзе. Награжден Георгиевским крестом 4-й степени за храбрость на фронте. После контузии в 1916 г. находился на излечении в Лианозовском лазарете в Царском Селе. В дни Февральской революции добровольно явился в Александровский дворец и предоставил себя в распоряжение Царицы. 
 Жаждал сражаться за Царя и Отечество. Ездил в Тобольск, был членом группы по спасению Царской Семьи. С этой же целью обосновался в Тюмени, поступил на службу и командовал эскадроном красной кавалерии. Подвергался аресту. Автор книги «Покинутая Царская Семья» (1928 г.) 

Из письма Государыня к С.В. Маркову в марте 1917 г: «не унывайте, Маленький, помните, что есть душа, которая Вас лучше понимает, чем Вы сами знаете, и которая крепко, крепко ежедневно Бога за Вас молит. Вы не одни - не бойтесь жить, Господь услышит наши молитвы и Вам поможет, утешит и подкрепит. Не теряйте Вашу веру, чистую, детскую, останьтесь таким же маленьким, когда  Вы и большим будете. Тяжело и трудно жить, но впереди есть Свет и радость, тишина и награда за все страдания и мучения. Идите прямо Вашей дорогой, не глядите направо и налево, и если камня не увидите и упадете, не страшитесь и не падайте духом. Поднимайтесь и снова идите вперед. Больно бывает, тяжело на душе, но горе нас очищает. Помните жизнь и страдания Спасителя, и Ваша жизнь покажется Вам не так черна, как думали. Цель одна у нас, туда мы все стремимся, да поможем мы друг другу дорогу найти. Христос с Вами, не страшитесь. "Начало конца", Вы говорили, - да, Маленький, но не совсем, душа будет всегда близко, не забудет Вас Ваш новый друг и всегда и везде будет за Вами следить и Вас молитвами охранять от всякого зла. Останьтесь рыцарем, таким каким Вы хотели быть. Ш(еф)». 

«В моей душе и в моем сердце память о Царственных Узниках и Святых Страдальцах, брошенных нами в далекой Сибири на произвол судьбы — никогда не умрет!! И скорбные Лики Их, виденные мною в последний раз в Тобольске, будут мне на всю жизнь укором, что мы, считавшие, пытающиеся и ныне считать себя Их Верноподанными, не так должны были отнестись к Ним, не такой помощи ждали Они от нас!.. И мы должны признать, что присяги, данной Им на Кресте и Святом Евангелии, мы не сдержали, и за это преступление Русский Народ сторицей расплачивается, десять лет пребывая во власти большевицкой тирании, а мы, беженцы из родной земли, в голоде, холоде и нищете прозябаем на чужбине!!!..» - Сергей Владимирович Марков.

Распутин-Новых Григорий Ефимович (1864(1869)-1916) – крестьянин села Покровское Тобольской губернии, странник, друг Царской семьи. Обладал способностью успокаивать боль и останавливать кровотечение у Наследника-Цесаревича Алексея Николаевича. Убит в результате заговора 17 декабря 1916 года. 

Государь: «Мне стыдно перед Россией, что руки моих родственников обагрены кровью мужика»

С.Фудель: «Ужас и отвращение перед существованием над Россией Распутина были тогда так сильны, что, я помню, когда совершилось его убийство, и я сообщил об этом иносказательно (в печати, конечно, ничего не было) по телефону одной знакомой, то она мне сказала: "Ну, слава Богу! Теперь осталась еще одна", намекая на Императрицу. Здесь интересным фактом является только то, что эта знакомая дама была из очень почтенного общества и верующей семьи». 

П.Мультатули: «Государь как-то сказал о Распутине: «Это простой хороший русский человек, от общения с которым мне становится легко»...

17 декабря 1916 года в Петрограде произошло чудовищное убийство. Это убийство было особо мучительным, изуверским. Так не убивают политически опасных противников: так мстят опасному врагу, так пытаются терроризировать и запугивать общество. По результатам вскрытия стало ясно, что Распутину было нанесено множество тупых и колющих ударов и один огнестрельный выстрел. Его убивали медленно и мучительно, а потом еще живым сбросили в реку. На месте предполагаемого убийства был найден труп собаки. Позже, на могиле Распутина кто-то нацарапает на дереве: «Здесь зарыта собака». А еще позже «демократы» из Временного правительства выроют тело Распутина из могилы и сожгут на Пискаревском кладбище в Петрограде. В июле 1918 года, в Екатеринбурге, снова будут коптяковские костры и убитые собаки возле тел убиенных Царственных Мучеников».

Сергий  (Королев Аркадий Дмитриевич, 1881 - 1952) – архиепископ Казанский и Чистопольский.

До 1922 г. - настоятель Яблочинского монастыря на Волыни, в Польше.  Выслан в Чехословакию. 

Епископ Пражский, викарий митрополита Евлогия (Георгиевского) и настоятель храма Св. Николая в Праге 

(1922-1946 гг.).  После войны воссоединился вместе с митрополитом Евлогием с Русской Православной Церковью. Архиепископ Венский, викарий Западно-Европейского Экзархата в юрисдикции Московского Патриархата (1946). 

В Вене утешал страждущих, помогал разоренным войной, при этом очень нуждался и находился под постоянным наблюдением спецслужб. На предложение бежать в американскую зону оккупации, ответил: "Нет. Меня вернут в Россию, и там я умру. Я останусь на месте, которое определил мне Бог".
В 1948 г. переведен в Берлин, где снова подвергался обыскам и допросам. С 26 сентября 1950 г. архиепископ Казанский и Чистопольский. 

Скончался в Казани. Похоронен около кладбищенской церкви на Арсовом поле.

Из воспоминаний иподиакона Виктора о поездке  Владыки в Нурлатский район на освящение Тихвинско-Богородского храма села Тюрнясева осенью 1951 г.:
"Мы добрались до Нурлат на поезде. На станции не было перрона, и Владыка, уже старенький, не мог сам сойти с подножек, так что мне пришлось брать его на руки. За нами пришла полуторка. Владыка сел в кабину, а мы с настоятелем Никольского собора о. Николаем Евтроповым, протодиаконом о. Василием Красновым ехали в кузове. Открытие Тюрнясевской церкви было заслугой Владыки, она тогда была вся разломана, не было и иконостаса, но люди ждали службы.
Когда Владыка шел к храму, народ выстроился в живой коридор длинной в 150-200 метров. Женщины постилали перед ним пуховые платки на землю. Встречали его как настоящего святителя! Многие сперва кланялись в землю, а уже затем подходили под благословение».

Владыка Сергий умер 18 декабря 1952 г. в день памяти Святителя Гурия Казанского (+ 1563), похоронен рядом с церковью Ярославских чудотворцев, где покоились в  годы гонений его мощи. 
Архиепископ Макарий сказал, провожая усопшего: "Словами твоих достоинств нельзя выразить, слава твоя – это весь народ, собравшийся проводить тебя".

